
П РО Л Е ТА РИ И  ВСЕХ С ТРАН , СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕ
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

№. 290 (12180) Четверг, 12 декабря 1963 г. Цена 2 коп.

Химическая промышленность выдвигается сейчас на пер
вый план в народном хозяйстве потому, что применение хи
мических продуктов и синтетических материалов дает воз
можность осуществить коренные качественные преобразова
ния в ведущих сферах материального производства. Эти пре
образования позволяют быстро увеличивать выпуск продук
ции, повышать ее качество при одновременной экономии ка
питальных затрат и снижении издержек производства.

(И з доклада тов. Н. С. Хрущева на Пленуме ЦК КПСС)

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
О Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
10 декабря на вечернем заседании выступили товарищи: М. Т. 

ЕФ РЕМ ОВ (первый секретарь Горьковского промышленного обкома 
КПСС), В. Н. М И Х АИ ЛО В (директор Калининского камвольного 
комбината), В. В. ГРИ Ш И Н  (председатель ВЦСПС), И. Ю СУПОВ  
(первый секретарь ЦК КП Казахстана), К. К. НИ К О ЛАЕВ (первый 
секретарь Свердловского промышленного обкома КПСС).

11 декабря 1963 года на Пленуме Центрального Комитета 
КПСС продолжалось обсуждение доклада товарища Н. С. Хрущева: 
«Ускоренное развитие химической промышленности —  важнейшее 
условие подъема сельскохозяйственного производства и роста бла< 
госостояния народа».

На утреннем заседании выступили товарищи; М. В. КЕЛДЫ Ш  
(президент Академии наук СССР), Ф. А . ТАН ЕЕВ (первый секре
тарь Татарского обкома КДСС), Д. Ф. УСТИ НОВ (первый замести
тель Председателя Совета Министров СССР, председатель ВСНХ  
СССР), В. Ю. АХ УН Д О В (первый секретарь ЦК КП Азербайджана), 
И. П. ВОЛОВЧЕН КО (министр сельского хозяйства СССР), 3. Н. 
Н УРИ ЕВ  (первый секретарь Башкирского обкома КПСС), В. В. 
Ш ЕВЧЕНКО (первый секретарь Луганского промышленного обкома 
КП Украины), К. И. ГА Л А Н Ш И Н  (первый секретарь Пермского 
промышленного обкома КПСС), И. А. К УРК УРИ Н  (начальник Ска- 
довского производственного управления, Херсонская область).

На вечернем заседании выступили товарищи: И. И. БОДЮ Л  
(первый секретарь ЦК КП Молдавии), Г. М. О РЛ О В  (председатель 
Государственного комитета по лесной, целлюлозно-бумажной, дере
вообрабатывающей промышленности и лесному хозяйству при Гос
плане СССР), И. Т. НОВИКОВ (заместитель Председателя Совета 
Министров СССР, председатель Госстроя СССР), С. П. П А ВЛ О В  
(первый секретарь ЦК ВЛКСМ), В. А . К АРГИ Н  (заведующий ка
федрой Московского государственного университета им. М. В. Ло
моносова, академик).

Пленум ЦК КПСС продолжает работу.

На Пленуме Центрального Комитета КПСС
В Москве, в Кремлевском Дворце 

съездов, 10 декабря продолжалась 
работа Пленума Центрального Коми
тета КПСС. Началось обсуждение док
лада товарища Я. С. Хрущева «Уско
ренное развитие химической промыш
ленности —  важнейшее условие 
подъема сельскохозяйственного про
изводства и роста благосостояния 
народа».

На утреннем заседании первым 
выступил председатель Совета Ми
нистров РСФСР Г. И. Воронов. На 
настоящем Пленуме, сказал он, об
суждаются коренные вопросы эконо
мической жизни 'советской страны. 
Речь идет о важнейшем звене созда
ния материально-технической базы 
коммунизма —  ускоренном развитии 
химической индустрии, ее ведущей 
роли в подъеме сельского хозяйства 
и повышении благосостояния трудя
щихся.

За работой Пленума с огромным 
вниманием следит весь народ. Совет
ские люди на опыте последнего де
сятилетия —  поистине великого де
сятилетия в жизни страны —  осо- 

'бенно наглядно убедились, что кол
лективный ум и энергия партии 
служат могучим источником нашего 
движения вперед к  коммунизму. Пар
тия и ее штаб —  Центральный Ко
митет, возглавляемый товарищем 
Н. С. Хрущевым, по-ленински мудро 
и дальновидно, е революционным 
размахом и смелостью решают на
зревшие жизненные проблемы. Ны
нешний Пленум сыграет особую роль 
в нашей борьбе .за выполнение Про
граммы партии, окажет громадное 
воздействие на весь ход коммунисти
ческого строительства.

В общенародной борьбе на удар
ном химическом фронте большое ме
сто принадлежит Российской Феде
рации, заявляет тов. Воронов. За 
первые пять лет семилетки капи
тальные вложения в химическую 
промышленность РСФСР составят 3,5 
ми.т.диарда рублей. Это в 3,3 раза 
больше, чем было освоено за предше
ствующие пять лет. В короткий срок 
построено и введено в действие 24 
новых крупных предприятая и около 
200 новых отдельных производствен
ных комплексов. Значительно расши
рены и реконструированы действую
щие предприятия. В результате про
изводство синтетических смол и 
пластмасс за 1959— 1963 годы воз

росло в 2,1 раза, синтетического кау
чука —  в 1,5 раза, искусственных и 
синтетических волокон —  в 1,8 ра
за, аммиака —  в 2,7 раза, серной 
кислоты —  в 1,3 раза, минеральных 
удобрений —  в 1,6 раза. Возросло 
также и производство химических 
средств защиты растений. Развитие 
х;шии прежде всего связывается с 
задачами подъема сельского хозяй
ства, повышения народного благосо
стояния.

С удовлетворением отмечая после
довательный рост сельскохозяйствен
ного производства, говорит далее 
Г. И. Воронов, мы должны вместе с 
тем отдать себе ясный отчет в том, 
что на нынешнем этапе коммунисти
ческого строительства этот рост не 
может быть признан достаточным. 
Сельское хозяйство должно идти в 
ногу с промышленностью, никакой 
диспропорции тут допускать нельзя. 
Следовательно, встает вопрос о необ
ходимости получения гарантирован
ных урожаев, о резком увеличении 
производства продукции с каждого 
гектара земли, то есть об интенсифи
кации сельского хозяйства.

До сих пор нельзя было выдвигать 
такую задачу —  мы не располагали 
возможностями для ее решения. В 
том-то и мудрость, сила нашей пар
тии, что она строит свою политику на 
строго научной основе, на всесторон
нем учете объективных возможностей 
и потребностей общественного разви
тия.

Какие же изменения позволяют 
сейчас считать переход к  качествен
но новому этапу в развитии сельского 
хозяйства практической задачей?

Прежде всего, говорит тов. Воро
нов, мы подготовлены к  этому пере
ходу экономически. Могучий рост со
ветской индустрии позволяет дать 
сельскому хозяйству технические и 
химические средства, без которых 
нельзя вести его на интенсивной ос
нове. И, во-вторых, мы теперь под
готовлены к  этому переходу организа
ционно. За последние годы партия 
провела в деревне огромную работу 
по объединению мелких хозяйств, 
специализации производства, обуче
нию кадров, внедрению прогрессив
ных методов организации и оплаты 
труда. Перестроено управление и 
партийное руководство сельским хо
зяйством.

Говоря о большом вкладе в созда
ние изобилия продовольствия для 
народа, который призваны внести ра
ботники сельского хозяйства Россий
ской Федерации, оратор сообщает, 
что валовой сбор зерна в 1970 году 
по Российской Федерации намечает
ся довести до 8,6 миллиарда пудов по 
сравнению с 5,4 миллиарда пудов, 
полученными в 1962 году. Резко 
увеличится продажа государству мя
са, молока, яиц, производство и заго
товки картофеля, овощей, фруктов и 
других продуктов.

Тов. Воронов останавливается за
тем на вопросах увеличения произ
водства минеральных удобрений и 
улучшения их качества. Намечаемый 
рост урожайности, валовых сборов 
зерна и других сельскохозяйственных 
культур Е РСФСР потребует в 1970 
году примерно 44 миллиона тонн ми
неральных удобрений в стандартных 
туках против 5,8 миллиона тонн, ко
торые республика получила в 1963 
году. Кроме того, для борьбы с сор
няками, вредителями и болезнями 
сельскохозяйственных культур пона
добится 206 тысяч тонн гербицидов 
и 618 тысяч тонн^ядохимикатов.

За счет чего будут удовлетворены 
эти нужды сельского хозяйства? Пер
вое, главное' направление —  это 
ускоренное строительство новых 
предприятий, а также цехов и от
дельных производств на действующих 
заводах, говорит Г. И. Воронов. За 
оставшиеся два года семилетки ос
новные фонды химической промыш
ленности Федерации (увеличатся поч
ти на 2,4 миллиарда рублей, что со
ставит примерно половину всех фон
дов этой отрасли по состоянию на 
1 ноября текущего года. Будут вве
дены в строй новые мощности по 
производству минеральных удобрений 
в размере 8^8 миллиона тонн. Это 
гораздо больше, чем введено за пер
вые пять лет семилетки. Предстоит 
построить и сдать в эксплуатацию 
объекты по производству карбамида 
общей мощностью до 1 миллиона 
тонн в год, что значительно превы
шает мощности, имеющиеся сейчас в 
Соединенных Штатах Америки. Вто
рой источник наращивания выпуска 
удобрений, гербицидов и ядохимика
тов —  быстрейшее освоение новых 
производств. Третье направление в 
борьбе за обеспечение сельского хо
зяйства минеральными удобрениями

МОСКВА. 9 декабря в Кремле начал свою рабо
ту очередной Пленум Центрального Комитета Ком
мунистической партии Советского Союза.

Пленум обсуждает вопрос о дальнейшем развитии 
химической промышленности.

На снимке: во время заседания.
(Фотохроника ТАСС).

—  повышение их качества, освоение 
производства наиболее эффективных 
химических продуктов. В-четвертых,
—  резервы увеличения производства 
удобрений заключаются в наиболее 
эффективном использовании техники 
химической промышленности.

Г. И. Воронов указывает на необ
ходимость разработать единую строй
ную систему транспортировки мине
ральных удобрений от завода до кол
хоза или совхоза, говорит об органи
зации агрохимической службы снизу 
доверху. Он считает, что заслуживает 
поддержки и широкого распростране
ния почин ставропольцев, выступив
ших с призывом: «Химические зна
ния —  всем работникам сельского 
хозяйства».

Заключительную часть своей речи 
оратор псовящаст развития
промышленности по переработке 
сельскохозяйственной продукции.

Слово предоставляется первому 
секретарю ЦК Компартии Украины 
П. Е. Шелесту.

В докладе Никиты Сергеевича 
Хрущева, говорит оратор, дан все
сторонний анализ успехов, достигну
тых советским народом за прошедшее 
десятилетие под руководством Кэмму- 
инстической партии, намечена широ
кая программа развития химической 
промышленности и химизации сель
скохозяйственного производства. Осу
ществление этой программы ускорит 
развитие экономики страны и обеспе
чит дальнейший рост благосостояния 
советского народа.

Вместе со всем советским народом 
больших успехов добились трудя
щиеся Украины. За прошедшие пять 
лет общий объем валовой продукции 
в нашей республике увеличился в 
1,6 раза. Выпущено сверхплановой 
продукции на 5,2 миллиарда рублей. 
Производительность труда в промыш
ленности возросла на 31 процент, в 
строительстве —  на 34. По произ
водству стали, проката и добыче при
родного газа уже достигнут уровень 
последнего года семилетки. Средне
годовая продажа хлеба государству 
составила 567 миллионов пудов, 
т. е. увеличилась по сравнению с 
прошлым пятилетием на 108 милли
онов пудов. Возросла продажа мяса, 
молока. Несмотря на сложные погод
ные условия, многие кблхозы и сов
хозы вырастили неплохой урожай и 
в нынешнем году. Государству прода
но почти 600 миллионов пудов зерна. 
Полностью засыпаны семена.

После майского Пленума ЦК КПСС 
(1958 год) на Украине проведена, 
значительная работа по строитель
ству, реконструкции и расширению 
химических предприятий. Построены 
Роздольский горнохймический комби
нат, Днепропетровский шинный за
вод, Черкасский и Черниговский за
воды синтетического волокна и мно
гие другие. За годы семилетки объем 
валовой продукции химической про
мышленности увеличился в 2,2 раза. 
За 11 месяцев текущего года выпу
щено химической продукции в два с 
лишним раза больше, чем за весь 
1958 год, перевыполнены планы 
производства минеральных удобре
ний, химическо1го волокна, серной 
кислоты и другой прегдукции.

Готовясь к  этому Пленуму ЦК 
КПСС, партийные, советские и хозяй
ственные органы Украины совместно 
со специалистами и передовиками 
производства всесторонне изучили 
вопросы дальнейшего развития химии 
в республике. Общие мощности по 
производству минеральных удобрений 
будут увеличены с 5,4 миллиона тонн 
в этом году до 26 миллионов тоня в 
1970 году. Следует резко увеличить 
производство серы, серной кислоты, 
синтетических смол и пластмасс.

Ускоренное развитие химии нахо
дится в прямой зависимости от рабо
ты машиностроителей, говорит П. Ё.

Шелест. Сейчас Украина дает почти 
одну треть общесоюзного производ
ства оборудования для химической 
промышленности. Поэтому ЦК Ком
партии Украины, все партийные ор
ганизации особое внимание уделяют 
работе заводов химического машино
строения, вопросам дальнейшего со
вершенствования выпускаемых ма
шин и механизмов, специализации 
предприятий, использованию произ
водственных мощностей, усилению 
инженерно-технических служб. При
нятые меры уже дали возможность 
увеличить выпуск химического обо
рудования за последние пять лет в 
2,3 раза и создать 260 новых типов 
машин.

В докладе Н. С. Хрущева, продол
жает оратор, 'Убедительно .показано, 
что наряду с механизацией внедре
ние химии означает революцию в 
сельском хозяйстве, открывает путь 
для дальнейшего роста производи
тельности труда. Уже в 1970 году 
мы будем вносить в почву 18— 20 
миллионов тонн минеральных удобре
ний, или 5,8 центнера на один гек
тар пашни. Это даст возможность по
лучить дополнительно большое ко
личество зерна, сахарной свеклы, 
картофеля, овощей, различных кор
мовых культур.

Какой же вклад внесет Украина в 
решение общенародной задачи —  по
лучить в стране в 1970 году 14— 16 
миллиардов пудов зерна? Мы считаем, 
что он составит не менее 3,3 милли
арда пудов. Это на 1,7 миллиарда пу
дов больше, чем было получено в 
среднем за 1958— 1962 годы.

Увеличение валовых сборов зерна 
произойдет прежде всего за счет ози
мой пшеницы, производство которой 
достигнет 1,9 миллиарда пудов при 
урожайности в 32,5 центнера с гек
тара. Средняя же урожайность зер
новых составит 30— 31 центнер с 
гектара. При этом колхозы и совхозы 
республики смогут продать государ
ству в 1970 году полтора миллиарда 
пудов зерна, 50 миллионов тонн са
харной свеклы, что даст возможность 
произвести 7 миллионов тонн сахара, 
семян масличных культур —  1,7 
миллиона тонн. Одновременно будет 
резко увеличено производство мяса и 
молока.

Партийная организация Украины 
особое внимание обращает на рацио
нальное использование минеральных 
удобрений. Для этого надо хорошо 
знать агротехнику и свойства почвы. 
В. республике уже завершено сплош
ное обследование почв, и каждому 
колхозу и совхозу выданы почвен
ные карты. Создана сеть курсов для 
обучения специалистов, руководящих 
работников производственных управ
лений, колхозов и совхозов, механи
заторов, звеньевых, бригадиров, кол
хозников передовым методам исполь
зования минеральных удобрений и 
ядохимикатов.

Для получения гарантированных 
урожаев зерновых культур, говорит 
далее тов. Шелест,'очень важное зна
чение имеет развитие орошаемого 
земледелия. К  концу 1970 года пре
дусматривается иметь 1,3 миллиона 
гектаров таких земель. Они ежегодно 
будут давать 220 миллионов пудов 
зерна, из них 30 миллионов . пудов 
риса.

Разрешите заверить Пленум Цент
рального Комитета нашей партии, 
Президиум ЦК КПСС, лично товарища 
Никиту Сергеевича Хрущева, что 
Украинская республика внесет свой 
достойный вклад в создание мате
риально-технической базы коммуниз
ма в нашей стране.

В глубоко содержательном докладе 
товарища Н. С. Хрущева на настоя
щем Пленуме, говорит первый секре
тарь Краснодарского сельского 
крайкома партии Г. И. Воробьев, все
сторонне изложена и обоснована про

грамма ускоренного развития химиче
ской промышленности. Труженики 
сельского хозяйства получат в свои 
руки могучее средство для резкого 
повышения урожайности сельскохо
зяйственных культур.

В высокой эффективности мине
ральных удобрений можно убедиться 
на примере многих колхозов и совхо
зов нашего края. Впервые в этом го
ду хозяйства Усть-Лабинского произ
водственного управления на больших 
площадях внесли по 2— 5 центнеров 
минеральных удобрений на гектар 
под зерновые культуры. Это позво
лило получить урожай пшеницы по 
38,9 центнера с гектара на площади 
80 тысяч гектаров. Прибавка уро
жая против прошлого года составила 
8,8 центнера с гектара.

В Э1УМ ю ду’ средний урожай зер
новых колосовых на всей площади 
посева в крае составил 26,4 центне
ра ,с гектара, в том числе пшеницы 
27,6 центнера. Колхозы и совхозы 
продали государству 202 миллиона 
пудов хлеба — на 52 миллиона боль
ше, чем предусматривалось планом.

Колхозы и совхозы края за счет 
применения минеральных удобрений 
из расчета 5— б центнеров на гек
тар, внедрения новых урожайных 
сортов и повышения уровня агротех
ники будут в ближайшее время соби
рать урожай зерновых культур по 
45— 50 центнеров с гектара.

Оратор роворит, что при внесении 
6— 8 центнеров удобрений на гектар 
некоторые хозяйства края получают 
прибавку урожая сахарной свеклы в 
80— 100 центнеров на гектаре. Те
перь поставлена задача получать уро
жаи в среднем по краю по 260— 350 
центнеров корней с гектара и прода
вать заводам 6,5— 7 миллионов тонн 
сахарной свеклы. Это даст возмож
ность выработать в два раза больше 
сахара, чем из урожая свеклы ны
нешнего года.

Перед работниками сельского хо
зяйства сейчас остро встает вопрос 
о том, как лучше и наиболее эффек
тивно использовать минеральные 
удобрения. Одни только почвенные 
анализы не могут ответить на такие 
важнейшие вопросы, как время, доза 
и способы внесения удобрений, обес
печивающие наивысшую прибавку 
урожая каждой культуры. Поэтому 
необходима широкая квалифициро
ванная постановка полевых произ
водственных опытов в самых различ
ных условиях, которые помогут вы
явить наиболее целесообразные, луч
шие приемы применения минераль
ных удобрений.

Затем тов. Воробьев останавливает
ся на вопросах ирригационного 
строительства, улучшения использо
вания орошаемых земель. Б настоя
щее время Краснодарский край яв
ляется основным и наиболее перспек
тивным районом рисосеяния в Рос
сийской Федерации. В этом году под 
посевами риса было занято 41 ты
сяча гектаров и собрано в среднем по 
35 центнеров с гектара. Это —  низ
кий урожай, и удовлетворить он на>с 
не может.

До нынешнего года под рис почти 
не вносились удобрения. Но именно 
здесь они дают наибольший эффект. 
По данным кубанской рисовой стан
ции, внесение 3 центнеров азотных и 
2,5 центнера фосфорных удобрений 
на гектар дает прибавку в 15— 16 
центнеров риса с гектара. Расширив 
посевы риса к  1970 году до 100— 
120 тысяч гектаров, Кубань сможет 
продавать государству 30— 40 мил
лионов пудов этой ценной крупяной 
культуры.

В сентябре нынешнего года 
Н. С. Хрущев посеял совхоз «Куба
нец» Тимашевского производствен
ного управления, дал высокую оцен
ку  работы этого коллектива по орга
низации орошаемого земледелия.

Здесь получили урожай зерна куку 
рузы по 70 центнеров и зеленой мас
сы— по 500 центнеров с гектара. По 

совету Н. С. Хрущева мы решили, 
используя опыт совхоза «Кубанец», 
создать орошаемые участки в каж
дом колхозе и совхозе.

В заключение тов. Воробьев за
являет, что коммунисты, все трудя
щиеся Краснодарского края с честью 
выполнят поставленные перед ними 
задачи по увеличению производства 
промышленной и сельскохозяйствен
ной продукции.

Первый секретарь Московского го
родского комитета КПСС Н. Г. Егоры- 
чев отмечает, что повсюду в нашей 
стране ведется огромная созидатель
ная работа по выполнению решений 
XXII съезда.

Московский городской комитет рад 
доложить Пленуму, заявляет оратор, 
что, выполняя принятые обязатель
ства, москвичи добились новых тру
довых побед. С опережением на два 
года в столичной промышленности до
стигнут уровень производительности 
труда и выпуска валовой продукции, 
запланированный на конец семилет
ки.

Нынешний Пленум имеет особо 
важное значение, продолжает тов. 
Егорычев. В глубоком и ярком док
ладе Н. С. Хрущева убедительно по
казано, что ускоренное развитие хи
мической промышленности —  важ
нейшее условие подъема сельского 
хозяйства и роста благосостояния на
рода. Нет сомнения, что намеченная 
программа будет выполнена совет
скими людьми. Ведь планы партии—  
это планы народа. И каждый знает: 
все, что делает партия, она делает 
для человека, во имя человека.

Тов. Егорычев сообщает, что бла
годаря постоянной заботе партии и 
правительства в столице построено 
с 1954 года более 22 миллионов 
квадратных метров жилья, или поч
ти 670 тысяч квартир. Новое жилье 
получили около трех миллионов 300 
тысяч человек.

Тов. Егорычев говорит, что труд
ности, которые имеются на селе в 
результате неурожайного года, обязы
вают партийные организации городов 
и промышленных областей уделить 
особое внимание выполнению заказов 
сельского хозяйства, пересмотру пла
нов оказания помощи колхозам и 
совхозам. Вырастить в 1964 году от
личный урожай —  это наша общая 
задача, важность которой трудно пе
реоценить, подчеркивает оратор. Он 
указывает, что в Москве трудится 
почти половина всех ученых-хими- 
ков страны, расположены крупней
шие проектные организации. Науч
ные коллективы московских инсти
тутов создали ряд принципиально но
вых химических процессов и матери
алов, разрабатывают крупные теоре
тические проблемы. Однако в адрес 
ученых и проектировщиков выска
зывается на Пленуме справедливая 
критика. Речь идет, прежде всего, о 
том, что проекты не всегда выпол
няются на высоком уровне, а зало
женные в них научные данные быва
ют недостаточно достоверными.

Понимая свою ответственность, 
московская партийная организация 
сделает правильные выводы из этой 
критики, заявляет тов. Егорычев.

Для удовлетворения потребностей 
народного хозяйства и населения Мо
сквы в изделиях из синтетических 
материалов, продолжает оратор, у 
нас создаются крупные предприятия 
и цехи по переработке химических 
материалов, проводится широкая хи
мизация всех отраслей промышленно
сти и городского хозяйства. В теку
щем году в Москве выпускается с 
применением химических волокон 86 
процентов шерстяных, все шелковые,

(Продолжение на 2-й стр.).
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Еродентов хлопчатоб^махных 
тканей- Это позволяет значительно 
снизить стоимость швейных изделий. 
По сравнению с щюшлым годом 
средняя розничная цена мужских ко
стюмов, проданных в 1963 году, 
ужньшилась на 18,5 процента, 
пальто мужских —  на 20,2 процен
та, женских платьев —  на 2б дро- 
центов, женских пальто —  на 27 
процентов. При этом качество изде
лий улучшается.

&40-тысячная армия столжчних
коммунистов, единая и тесно спло
ченная вокр>т ленинского Централь
ного Комитета, целиком поддерживает 
и активно борется за претворение в 
жизнь политики нашей партии, заяв
ляет тов. Егорычев. Он заверяет 
Пленум, что Московская партийная 
организация будет и  впредь надежной 
опорой Центрального Комитета, моби
лизует все свои силы на выполнение 
решений партии по ускоренному раз
витию химической промышленности 
в нашей стране.

На трибуне —  директор Новомос
ковского химического комбината 
(Тульская область) С. В. Садовский. 
Он сообщает, что химики Новомос
ковска встретили Пленум ЦК КПСС 
досрочным выполнением годового 
плана выработки минеральных удоб
рении. Строители и монтажники за
кончили *основные работы на строи
тельстве новых объектов аммиачного 
производства и цеха ядохимикатов.

Наш комбинат, говорит оратор, до 
1958 года работал на привозном ме
таллургическом коксе, был убыточ
ным. Волей партии положение резко 
изменилось. На комбинат пришло де
шевое сырье —  природньй газ. В ко
роткий срок, за четыре с небольшим 
года, он превратился в крупнейшее 
химическое предприятие страны, его 
производственные мощности выросли 
в три раза. За это время практически 
сделано столько же, сколько сделано 
за предыдущую четверть века.

Одновременно с переводом на при
родный газ аммиачное производство 
комбината подверглось коренной ре
конструкции. Вложенные в реконст
рукцию и расширение этого произ
водства средства уже окупились за 
счет увеличения выработки и сни
жения себестоимости аммиака. Для 
переработки аммиака в удобрения 
построены новые цехи.

В третьем квартале этого года вве
дено в эксплуатацию крупное хлор
ное производство. Наращиваются 
мощности цеха фенола. Строится ряд 
комплексов —  ацетилена и поли- 
хлорвиниловых смол, карбамида, гер
бицидов и т. д.

Выполнив намеченный план JW3- 
вития комбината, мы увеличим вы
пуск продукции к 1968 году пример
но в 2,3 раза по сравнению с нынеш
ним годом. В дни работы Пленума 
достигнут уровень выпуска продук
ции, намеченный на последний год 
семилетки. По сравнению с 1958 го

дом производительность труда воз
росла на 5^ процентов. Комбинат 
стал высокорентабельным, только за 
10 месяцев текущего года прибыль 
составила около 15 миллионов руб
лей.

До конца этопо года новомосков- 
1ские химики дадутг сельскому хозяй
ству сверх плана 64 тысячи тонн 
аммиачной селитры, около 4 тысяч 
'ТОНН карбамида и свыше 11 тысяч 
iTOKH сложных удобрений,

Тов, Садо-вский останавливается на 
шедостатках, иешавощих лучшему ис
пользованию резервов производства, 
быстрейшему наращиванию мощно
стей, увеличению выпуска продук
ции. Он считает целесообразным на 
крупных предприятиях, подобных 
Новомосковскому комбинату, создать 
строятельно-монтажные участки для 
выполнения работ, связанных с ин
тенсификацией производства и ос
воением новых цехое с минимальны
ми затратами.

Оратор заверяет участников Пле
нума, что новомосжовские химики, 
строители и монтажники, воодушев
ленные решениями Пленума ЦК пар
тии, замечательным докладом това
рища Н. С. Хрущева, с еще большей 
энергкей продолжат работы по раз
витию своего комбината, увеличению 
выпуска химической продукции.

Выступает первый секретарь ЦК 
Компартии Узбекистана Ш. Р. Ра
шидов.

—  У нас в 5%бекистане —  рес
публике «белого золота» —  знают 
подлинную цену химии, ее могучую 
силу, —  говорит оратор. —  Она 
верно служит хлоякор^ам в борьбе 
за высокие урожаи.

Нелегким был для земледельцев 
Узбекистана нынешний год. Но тру
дящиеся республики, противопо
ставляя стихийным силам природы 
высокую организованность, возрос
шее мастерство, неукротимую волю 
.к победе, выиграли всенародную 
битву за хлопок. Родина получила 
3 миллиона 670 тысяч тонн «бело- 
JTO золота».

В этой битве за хлопок наряду с 
ко.чплексной механизацией важную 
роль сыграла химия. Пример умело- 

.го использования достижений науки 
и техники, образец высокого мастер
ства и трудовой доблести показали 
хлопкоробы древнего и вечно моло
дого Хорезма. Они вырастили ре
кордный урожай —  по 31 центнеру 
с гектара. Славными делами порадо
вали Родину грудящиеся и других 
областей Узбекистана.

Тов. Рашидов говорит далее о 
выдающихся успехах гвардейцев 
полей —• механизаторов, об успехах 
других тружеников села. Хлеборобы 
сдали в закрома Родины около 19 
миллионов пудов зерна —  вдвое 
больше, чем в- прошЬом году, вы^ 
полнили с честью обязательства по, 
продаже государству других продук
тов сельского хозяйства.

Хлопок и зерно— родные братья, 
заявляет оратор. В республике 
уже осуществляется широкая про
грамма подъема зернового хозяйст

ва. В ее основу положены рекомен
дации И. С. Хрущева, высказанные 
им в Краснодаре. Эта Программа 
предусматривает увеличение произ
водства зерна в 1964 го-ду —  до 
115 миллионов пудов, в 1965 году

до 160 и в 1970 голу —  до 400 
миллионов пудов, в том числе 100 
ННЛЛИЩ!ОВ пудов риса.

Поистине историческое значение 
имеет призыв Центрального Комите
та КПСС —  максимально умень
шить зависимость сельского хозяй
ства от капризов природы, выра
щивать гарантированные высокие 
урожаи при любых погодных усло
виях, говорит далее тов. Рашидов. 
Он называет главные средства для 
достижения этой цели: всемерное
развитие орошения земель, комплек
сная механизация и химизация 
сельскохозяйственного про,изводст- 
ва.

Выпуск минеральных удобрений 
в Узбекистане будет расти из года 
в год. Уже к концу семилетки их 
производство достигнет 2,5 миллио
на тонн, из которых значительную 
часть составят азотные 1удобрения.

Особенно широкие перспективы 
для быстрого развития химической 
Промышленности н резкого увеличе
ния производства минеральных •удоб
рений открылись в связи с разра
боткой крупнейших мест(фождений 
природного газа. В респу-блике от
крыты также большие запасы нефти 
и другого химического сырья.

Тов. Рашидов рассказывает о 
том, какие меры партийная органи
зация Узбекистана принимает для 
полного испо.ть^ования этих воз
можностей. Дальнейший ввод мощ
ностей на Чирчикском электрохими
ческом комбинате, Ферганском за
воде азотных удобрений. Навоин- 
ском комбинате даст возможность 
дополнительно получить столько же 
минеральных удобрений, сколько их 
производит в настоящее время вся 
республика. Много внимания уде
ляется налаживанию производства 
концентрированных и сложных удоб
рений.

В условиях Узбекистана главным 
направлением в развитии химиче
ской промышленности должно стать 
комплексное использование природ
ного газа.

6 свое время, продолжает ора
тор, мы внесли предложение о раз
мещении нового азотного завода в 
Самарканде на одной площадке с 
оуперфосфатным заводом. Здесь 
можно получить самый дешевый в 
стране аммиак. Однако вопрос при
вязки азотного завода до сих пор не 
решен. Мы надеомся. что Госхим- 
нефтеко-митет и Госстрой СССР при
мут наше предложение.

Тов. Рашвдов говорит о необхо
димости расширения производства 
ядохимикатов для предуборочной об
работки хлопчатника, об исключи
тельно благоприятных природных 
условиях, имеющихся в Узбекиста
не для развития химической про
мышленности.

НА ПРАЗДНОВАНИЕ 20-Й ГОДОВЩИНЫ 
^ОВЕТСКО -.ЧЕХОСАОВАЦКОГО ДОГОВОРА
П р и б ы т и е  в М о с к в у  п а р т и и н о -  

правительственной делегации ЧССР
В Москву для участия в торже

ствах по случаю 20-й гояовшкны 
договора о дружбе, взаимной помо
щи и послевоенном сотрудничестве 
между СССР и Чехословакией 10 де
кабря прибыла партийно-правитель
ственная делегация Чехословацкой 
Социалистической Республики во

главе с членом Президиума Цен
трального Комитета Коммунистиче
ской партии Чехословакии, секрета
рем ЦК КПЧ И. Гендрихом.

На Внуковском аэродроме, укра
шенном гооударственнымя флагами 
Чехословакии и Советского Союза, 
делегацию встречали член Прези

диума ЦК КПСС, первый замести
тель Председателя Совета Минист
ров СССР А. Н. Косыгин, член Пре- 
звдиума ЦК КПСС, первый заме
ститель Председателя Бюро ЦК 
КПСС п-о РСФСР А. П. Кириленко, 
секретари ЦК КПСС Ю. В. Андропов 
и Л. Ф. Ильичев, а также другие 
официальные лица.

ОТЪЕЗД ПАРТИЙНО-ПРАВНТЕЛЬСТВЕННОИ 
ДЕЛЕГАЦИИ СОВЕТСНОГО СОЮЗА В ЧЕХОСЛОВАНИЮ
МОСКВА, 10 декабря. (ТАСС).

Сегодня из Москвы в Чехословакию 
для участия в праздновании 20-й 
годовщины заключения договора о 
1ружбе. взаимной помощи и после
военном сотрудничестве между
СССР и Чехословакией отбыла пар
тийно-правительственная делегация 
Советского Союза во главе с членом

Президиума ЦК КПСС, секрета1рем 
ЦК КПСС, Председателем Президиу
ма Верховного Совета СССР Л. И. 
Брежневым.

На Внуковском аэродроме партий- 
но-правительствениую делегацию 
провожали: член Президиума ЦК 
КПСС, первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров СССР

А. Н. Косыгин, член Президиума ЦК 
КПСС, первый заместитель Предсе
дателя Бюро ЦК КПСС по РСФСР 
А. П. Кириленко, секретарь ЦК 
КПСС Ю. В. Андропов и другие офи
циальные лица. Среди провожаю
щих был посол ЧССР в Советском 
Союзе 0. Павловский.

Визит партийно-пр ав ител ьств енно й  
делегации Чехословакии Н. С. Хрущеву

Прибывшая в Советский Союз 
партийно-правительственная деле
гация ЧССР во главе с членом Пре
зидиума ЦК КПЧ, секретарем ЦК 
КПЧ И. Гендрихом 10 декабря на
несла в Кремле визит Первому се

кретарю ЦК КПСС, Предсе|далелю 
Совета Министров СССР Н. С. Хру
щеву.

Между Н. С. Хрущевым и члена
ми делегации состоялась теплая, 
сердечная беседа.

В беседе приняли участие секре
тарь ЦК КПСС Ю. В. Андропов и 
заместитель министра иностранных 
дел СССР Я. П. Фирюбин.

(ТАСС).

Визит Л. И. Брежнева Антонину Новотному
ПРАГА, 11 декабря. (ТАСС). Пар

тийно-правительственная делегация 
Советского Союза во главе с 
Л. И, Брежневым нанесла вчера ви
зит первому секретарю Центрально
го Комитета КПЧ, президенту Рес
публики Антонину Новотному.

Л. И. Брежнев передал горячие 
приветствия чехословацкому народу 
и его Коммунистической партии от 
советского народа, КПСС и лично 
Н. С. Хрущева.

В беседе, прошедшей в исключи
тельно дружеской обстановке, при
няли участие руководители Комму
нистической партии и правитель
ства Чехословакия.

Затем Председатель Президиума 
Верховного СовеЛ СССР Л. И. Бреж
нев и президент ЧССР Антонии Но
вотный обменялись ратифтсацион- 
нымн грамотами к  протоколу о про

длении на 20 лет договора о друж
бе, взаимной помощи и послевоен
ном сотрудничестве между СССР и 
ЧССР.

л. и . Брежнев в А. Новотный 
подчеркнули, что продление этого 
договора знаменует собой новый 
этап в развитии братских отноше
ний между двумя народами и по
служит делу социа.тизма, комму
низма, делу мира во всем мире.

Уэбевистан может и должен стать
республикой большой химии.

Труженики Советского Узбекиста
на в дружной многонациональной 
семье братских народов СССР, за
ключает оратор, будут и впредь 
самоотверженно трудиться над пре
творением в жизнь великих предна
чертаний родной партии и внесут 
достойный вклад в великое дело 
строительства коммунизма.

Разработанные партией и прави
тельством меры по химизации сель
ского хозяйства вызывают чувство 
глубокого удовлетворения, сказал 
своем выступлении академик 
ВАСХНИЛ П. П. Лукьяненко. Меня, 
как специалиста по селекции пшени
цы, особенно радует, что впервые ! 
истории нашего земледелия мине
ральные удобрения станут широко 
применяться и под зерновые культу
ры. Это открывает небывалые пер
спективы роста их урожайности и 
особенно такой основной хлебной 
культуры, KtK озимая пшеница.

Сейчас, когда рассматриваются 
способы наиболее эффективного ис
пользования удобрений, очень важное 
значение имеет внедрение высокоот- 
зывчивых на удобрения сортов. Наи
большей отзывчивостью обладает 
сорт озимой пшеницы «безостая-1». 
В опытах, которые провадились в 
Краснодарском научно-исследователь
ском институте сельского хозяйства, 
при внесении полной нормы мине
ральных удобрений и весенней под
кормке азотом эта пшеница дала 
прибавку урожая в 18,9 центнера с 
гектара при урожае 62,1 центнера. 
За с ч у  посевов сорта, отзывчивого 
на удобрения, можно увеличить при
бавку урожая в два раза.

К  сожалению, говорит оратор, се
лекции таких сортов до последнего 
времени у нас уделялось мало вни
мания и поэтому далеко не по всем 
культурам и не во всех зонах име
ются такие сорта. Министерство сель
ского хозяйства СССР должно обра
тить особое внимание на то, чтобы в 
зонах, где широко будут применяться 
удобрения, была бы развернута се
лекционная работа по выведению но
вых высокопродуктивных сортов зер
новых культур.

К  числу районов, где от удобрений 
можно получать наибольшую отдачу, 
относится зона достаточного увлаж
нения Северного Кавказа. Но надо 
подчеркнуть, что в условиях Кубани 
наиболее эффективными яв.таются 
азотные удобрения. Увеличение дозы 
фосфорных и калийных удобрений не 
повышает или очень слабо повышает 
урожай. Поэтому нельзя согласиться 
с существующим у некоторых ученых 
мнением о том, что черноземы Юга 
не нуждают^д в азотлда. удобрениях. 
Здесь необходимо вносить как мини
мум по 5— 6 центнеров туков на 
гектар, причем половина из них 
должна быть азотными.

Далее П. П. Лукьяненко говорит о 
необходимости своевременного завоза 
минеральных удобрений в колхозы и 
совхозы края, и особенно азотных 
для ранне-весенней подкормки ози
мых. Он отмечает также большую 
важность организации производства 
высокопроизводительных туковых 
сеялок, которые бы позволяли вно
сить удобрения в почву в сжатые 
сроки.

Говоря о возделывании озимой 
пшеницы «безостая-1» на поливных 
участках, где она дает урожай в 70 
и даже 80 центнеров с гектара, уче
ный рекомендует засевать такие уча
стки на Юге после пшеницы кукуру
зой. Но для организации орошения 
площадей, на которых можно возде
лывать озимую пшеницу, замечает 
он, в засушливых районах Северного 
Кавказа и на юге Украины целесооб
разно иметь хотя бы одно поле чер
ного пара, которое явилось бы стра
ховым клином. Тов. Лукьяненко гово
рит, что во всех районах, где по 
черному пару урожай озимой пше
ницы в два и более раза превышает 
урожаи по непаровым предшественни
кам, введение поля черного пара не 
уменьшает, а скорее увеличивает 
сбор зерна с гектара пашни. В таких 
условиях черный пар вовсе не сни
жает интенсивность земледелия, а, 
наоборот, повышает ее, потому что 
является одновременно хорошим
средством повышения эффективности 
удобрений.

Заканчивая выступление, П. П. 
Лукьяненко выражает сердечную и 
глубокую благодарность Центрально
му Комитету партии и лично
Н. С. Хрущеву за высокую оценку 
работы советских селекционеров и 
говорит, что они приложат все силы, 
чтобы в кратчайшие сроки создать 
новые высокопродуктивные сорта 
зерновых культур для всех районов 
страны.

Пленум Центрального Комитета
КПСС с новой силой показывает, что 
вся гигантская созидательная дея
тельность ленинской партии подчи
нена главной цели —  неуклонному 
повышению благосостояния советских 
людей, говорит первый секретарь
Ленинградского промышленного обко
ма КПСС в. с. Толстиков. Он приво
дит много примеров, характеризую
щих большие возможности ленин
градской промышленности для даль
нейшего развития химической инду
стрии. Ленинградцы ввели в строй 
новые мощности по выпуску серной 
кислоты и минеральных удобрений. В 
канун открытия Пленума досрочно 
начало выдавать фосфоритную муку 
новое крупное предприятие —  комби
нат «Фосфорит». Принято обязатель
ство ускорить пуск комплекса супер
фосфатного производства на Невском 
химическом заводе, цеха двойного су

перфосфата на Волховском алюми
ниевом заводе. В Ленинграде и обла
сти в течение двух лет будут досроч
но введены и освоены новые мощ
ности по производству нескольких 
миллионов тонн минеральных удобре
ний в год.

Значительную часть своей речи 
тов. Толстиков посвятил вопросам 
дальнейшего улучшения использова
ния капитальных вложений. Цент
ральные плановые организации и мы 
на местах, говорит он, должны ра
зумно расходовать народные деньги, 
добиваться быстрой окупаемости каж
дого рубля. К  сожалению, до послед
него времени эти требования не всег
да выполняются. Так, длительное 
время стояли почти готовые корпуса 
на Волховском алюминиевом заводе. 
Мы повинны в больших просчетах, 
которые имеются в технологии и в 
освоении производства на ряде новых 
заводов. Ленинградцы принимают ме
ры к  тому, чтобы проектные и науч
но-исследовательские организации 
улучшили свою работу.

Тов. Толстиков вносит предложе
ние о создании экспериментальных 
комплексных баз. Он считает, что 
такие базы надо организовать в эко
номических районах, где сосредоточе
но большое количество научно-ис
следовательских институтов и хими
ческих производств. На этих базах 
можно отрабатывать новые химиче
ские процессы. В результате госу
дарство сбережет значительные сред- 
стеа и будет ускорено внедрение на
учных разработок в промышленность.

Для быстрейшего развития хими
ческой промышленности большое зна
чение имеет улучшение руководства 
проектными институтами, повыше
ние ответственности за качество про
ектов, за удешевление стоимости 
строительства, за освоение техноло
гических процессов. Нам кажется, 
подчеркивает тов. Толстиков, что 
проектные институты должны полу
чать премию не после окончания 
проектирования, а после завершения 
строительства и достижения пред
приятиями проектной мощности. Ора
тор считает, что новый порядок по
ощрения проектных организаций бу
дет стимулировать повышение каче
ства проектирования и совершенство
вание технологии.

За годы семилетки объем химиче
ского машиностроения возрос на 
предприятиях Ленинграда в 12,5 ра
за. Заказы химиков выполняют круп
нейшие заводы города. Многие завод
ские коллективы в честь Пленума 
ЦК КПСС досрочно завершили годо
вую программу по выпуску химиче
ского оборудования. Н. С. Хрущев 
дал высокую оценку новой ленин
градской машине для выработки вис
козного шелка.- Эта машина заменяет 
прядильное, отделочное, сушильное и 
частично крутильное' оборудование. 

Первый промышленный образец агре
гата уже готов. Сейчас он монтирует
ся на Клинском комбинате. Уже в 
будущем году ленинградцы выпу
стят 20 таких машин. Внедрение их 
в промышленность даст большой эко
номический эффект.

В заключение тов. Толстиков за
веряет Пленум, что Ленинградская 
партийная организация улучшит 
руководство предприятиями химиче
ской промышленности и научно-ис
следовательскими организациями. 
Трудящиеся Ленинграда и области, 
тесно сплоченные вокруг ленинского 
Центрального Комитета партии, при
ложат все силы для эффективного 
использования достижений химии в 
создании материально-технической 
базы коммунизма.

На обсуждение настоящего Пле
нума ЦК Kn(Mj, сказал первый сек
ретарь ЦК Компартии Белоруссии 
Н. Т. Мазуров, поставлен вопрос, 
имеющий решающее значение в осу
ществлении планов коммунистиче
ского строительства в нашей стране. 
Строя *свою политику и практиче
скую деятельность на научной ос
нове, ЦК КПСС, его Президнщ пра
вильно выдвигают на первый план 
проблему развития химии, ибо этой 
отрасли индустрии принадлежит осо
бо важная роль в интенсификации 
как промышленного, так и сельско
хозяйственного производства, в по
вышении благосостояния народа.

Партийная организация Белорус
сии в ответ на призыв быстрее 
строить объекты химии мобилизо
вала силы на перевыполнение пла
нов строительства химических про
изводств и доепочную сдачу их в 
эксплуатацию. Коллектив строителей 
и монтажников Гродненского азот
нотукового завода с честью вьгаол- 
нил свои обязательетва —  на ме
сяц раньше срока, 1 декабря, ввел 
в действие большие мощности по 
производству аммиачной селитры, 
слабой азотной кислоты и уже про
изводит эту ценную продукцию. Эа- 
вершены пуско-наладочные работы, 
идет приемка производств первой 
очереди на первом Солипн)ском ка
лийном комбинате. Этот гигант хи
мии, также вступающий в строй до
срочно, в нынешнем году натает да
вать сельскому хозяйству калийные 
удобрения. Успешно ведется строи
тельство второго Солигорского ка
лийного комбината, Гомельского за
вода двойного суперфосфата, вто
рой очереди Полоцкого нефтепере
рабатывающего завода. Оветлогор- 
ского затода искусственного волок
на.

Решающую роль в дальнейшем 
повышении материального благосо
стояния нашего народа должна сы
грать химизация сельского хозяй
ства, подчеркивает тов. Мазуров. 
Увеличение выпуска минеральных 
удобрений, гербицидов, кормовых 
добавок и различных химических

препаратов —  оюнова дальнейшего 
подъема и интенсификации сельско
хозяйственного производства.

Особенно велика роль удобрений 
в Белоруоски. Лепкие подзолистые 
почвы реопублЕки содержат мало 
питатеяьяых вещекгга, однако они 
хорошо отзываются на удобреиия и 
при полной заправке дают высокие 
урожаи, а мягкий климат Белорус
сии при (условиях достаточного ув
лажнения делает эти .урожаи устой
чивыми.

К. Т. Мазуров говорит о предва
рительных расчетах, сделанных в 
республике. Производство зерна в 
Белоруссии в 1970 году намечено 
увеличить в 2,5 раза по сравнению 
с 3962 годом и довести до 300— 
350 миллионов пудов. Значительно 
вырастет производство картофеля, 
о-вощей, сахарной свеклы, льново- 
ло.кна. Производство продуктов жи
вотноводства увеличится в два раза. 
В республике будет производиться 
мяса ^ е е  100 центнеров на сто 
гектаров пашни и молока более 500 
центнеров на сто гектаров сельско
хозяйственных угодий.

У сельокого хозяйства Белорус
сии богатые перспективы, но мы по
нимаем, что .успехи не придут са
ми, продолжает тов. Мазуров. Нуж
на напряженная организаторская 
работа. Наша задача состоит в том, 
чтобы укрепить состав руководя
щих, кадров колхозов и совхозов, 
особенно кадров среднего звена, 
подготовить их к  интенсивному ве
дению хозяйства.

Первый секретарь ЦК КП Бело
руссии говорит далее, что большая 
химия является новой отраслью в 
республике. Она начала создавать
ся только в последние годы и, хотя 
объем выпуска химической продук
ции за пять лет вырос более чем в 
два раза, темпы развития химиче
ской промышленности все же недо
статочны, Наличие в Белоруссии 
богатых запасов калийных и пова
ренных солей, сети газопроводов, 
нефтепереработки, мощных строи
тельных организаций, единой энер
госистемы. развитой транспортной 
сети, больших, недостаточно ис
пользуемых трудовых реоурсов, 
создает особо благоприятные усло
вия для широкого развития боль
шой химии в республике.

Потребность в калийных удобре
ниях районов страны, тяготеющих 
к  белорусскому бассейну калийных 
месторождений, составляет около 
10 миллионов тонн в год. Поэтому 
необходимость строительства треть
его и четвертого калийных комби
натов в Белоруссии мощностью по 
2 миллио'на тонн удобрений каж
дый становится совершенно очевид
ной. До 1970 года включительно 
можно построить и пустить в экс
плуатацию четыре калийных ко ^ й - ' 
ната общей мощностью 8,4 миллио- 
она тонн калимых удобрений. Но 
для этого надо начать строительство 
рудников третьего комбината уже в 
1964 году, а четвертого комбината 
—  в 1966 году. К сожалению, на
ши соображения не учтены в пла
не.

Тов. Мазуров считает также, что 
для обеспечения потребности сель
ского хозяйства республики в азот
ных и фосфорных удобрениях не
обходимо быстро построить ряд за
водов, Создание в Белоруссии мощ
ной базы по производству азотных 
и фосфорных удобрений экономиче
ски обосновано.

Изложенная в докладе Н. С. Хру
щева грандиозная программа даль
нейшего развития химической про- 
мьппленности и использования в на
родном хозяйстве химических про
дуктов, несоинеяно, будет с одобре
нием встречена всей партией, всем 
советским народом, говорит в за
ключение К. Т. Мазуров. Коммуни
сты Белоруссии не пожалеют сил 
для выполнения этой программы.

V

Вечернее заседание Пленума ЦК 
КПСС открылось выступлением пер
вого секретаря Горьковского про
мышленного обкома партии М. Т. 
Ефремова. Все мы с большим вни
манием слушали доклад товарища 
Н. С. Хрущева, сказал он. С пре
дельной ясностью в докладе пока
зано, что взятый партией курс на 
химизацию народного хозяйства от
крывает широкие перспективы для 
быстрого подъема всей экономики 
страны и повышения благосостоя
ния советского народа.

Горько(вская область, говорит да
лее оратор, является одним из ста
рейших химических центров нашей 
страны. Но бурное, всестороннее 
свое развитие химическое производ
ство, наука и химическое машино
строение П0Л1УЧИЛИ здесь после май
ского Плен)'ма ЦК КПСС. Сейчас в 
области работают много химических 
заводов, заводы химического маши
ностроения, а также ряд лесохими
ческих предприятий, которые выпу
скают более 500 различных видов* 
продукции.

Областная партийная организация 
провела значительную работу по 
подбору и расстановке кадров в хи
мической дромышленности, органи
зовала без отрыва от производства 
повышение квалификации инженер
но-технических работников и рабо
чих. По существу заново создана 
сеть научно-исследовательских и 
проектнонконструкгорских органи
заций. В последние годы горьков
ские химики дважды выступали 
инициаторами всесоюзного социали
стического соревнования работников 
химической промышленности.

Слово, данное партии и прави
тельству, горьковские химики дер

жат крепко. За пять лет семишетм 
-они на 51 процент увеличили вы
пуск продукции против 42 процен
тов, предусмотренных контрольны
ми цифрами. За это время создано 
и освоено свьпне ста видов новой 
продукции. Хорошо потрудились ра
ботники хиагической промышленно
сти в этом году. Годовой план по 
вьшуску валовой продукции ими 
вьтоляен в день начала работы 
Пленума.

Наряду с этим, говорит тов. Ефг 
ремов, из года в год в области не 
осваиваются средства на капиталь
ные вложения в химию. Правитель
ство вынуждено ПОЭТОМ1У отодвигать 
сроки ввода в строй новых произ
водств. Не до конца используются 
производственные мощности из-за 
несвоевременного обеспечения необ
ходимым сырьем. В связи с этим 
оратор просит Госшан и Совнархоз 
республики рассмотреть предложе
ния о более полной загрузке хими
ческих заводов.

Значительное место в своем вы
ступлении тов. Ефремо© уделил не
обходимости более рационального 
использования резервов промыш
ленности для успешного выполне
ния 1грограммы развития химиче
ской индустрии.

Директор Калининского камволь
ного комбината В. Н. Михайлов го
ворит, что в нашей стране проде
лана огромная работа по развитию 
химической индустрии. Убедиться 
в этом можно, в частности, на при
мере Калининской области. Здесь 
изготовляются искусственный шелк, 
вискозный штапель, высокопрочный 
корд, искусственная кожа, пленоч
ные материалы, полиграфические 
краски и многое другое.

Комбинат, продолжает оратор, 
сможет давать 5,7 миллиона метров 
тканей в год. Наше предприятие 
оснащено современной техникой, 
предназначенной для переработки 
натуральных волокон в смеси с хи
мическими. Мы производим высоко
качественные ткани, в которьЕХ со
держится свыше 50 процентов син
тетических волокон.

Оратор сообщает, что 86 процен
тов всех работников комбината име
ют высшее, среднее и неполное 
среднее образование. Многие учат
ся в вузах, технкйумах, школах ра
бочей молодежи. Высокая грамот
ность и общая культура позволили 
в короткие сроки освоить сложную 
технику и приступить к  вьгауску 
тканей нового типа. Развернув со
ревнование в честь Пленума ЦК 
КПСС, калининцы, пустили в октяб
ре отделочную фабрику и втрое 
увеличили вьтуск продукции по 
сравнению с первым кварталом. 
Возглавляют соревнование комму

нисты и комсомольцы.
Машиностроители, говорит далее 

,Б. Н. Михайлов, должны произво
дить для камвольных предприятий 
самое совершенное оборудование, 

которое позволило бы создавать 
красивые и дешевые ткани. В тмсу- 
щем году мы выпустим один мил
лион метров тканей, а в следующем 
—  дадим уже более пяти миллие- 
нов метров. Это будут добротные 
ткани, которых до сих пор наши 
предприятия не вьпгуокали. Спе
циалисты комбината своими силами 
разработали 138 образцов тканей. 
На последнем художественном сове
те при управлении шерстяной и 
шелковой промышленности Москов
ского совнархоза было представлено 
19 образцов наших новых тканей. 
Большинство из них получило от
личную оценку.

Провожая нас на Пленум ЦК 
КПСС, трудящиеся Калининской об
ласти просили передать ленинскому 
Центральному Коичитету, Никите 
Сергеевичу Хрущеву, что они отда
дут все силы, энергию и знания 
бо-рьбе за дальнейший рост химии, 
за быстрое претворение в жизнь 
Программы Коммунистической пар
тии Советского Союза, говорит в за
ключение тов. М»гхайлов.

Председатель Всесоюзного Цент
рального Совета Профессиональных 
Союзов В. В. Гришин в начале сво
его вькнупления сказал, что, 
руководствуясь решениями XXII 
съезда КПСС, наша партия неук
лонно осуществляет курс на уско
рение технического прогресса, фор
сированное развитие народного хо
зяйства, его наиболее прогрессив
ных ‘отраслей. В докладе товарища 
Н. С. Хрущева убедительно пока
зано, какое огромное значение име
ет развитие химической промышлен
ности для дальнейшего подъема 
всех отраслей экономики, и преж
де всего сельского хозяйства, для 
увеличения производства товаров 
народного потребления. Преимуще
ственное развитие химии —  это то 
звено, взявшись за которое можно 
быстрее и успешнее решить основ
ную экономическую задачу —  до
гнать и перегнать наиболее разви
тые калитали!стические страны по 
производству продукции на душу 
населения.

Советокие люди, продолжает 
оратор, с глубоким удовлетворением 
встретили разработанный ЦК КПСС 
и Советом Министров СХЗСР план 
развития химической промышлен- 
носта на предстоящее семилетие.

В борьбе за услепшое вьшолне- 
ние этого плава активное участие 
призваны принять професоюналь- 
ные союзы. Состоявшийся недавно 
ХШ  съезд советских профсоюзов 
подчеркнул, что центральной зада
чей профсоюзных организаций яв
ляется борьба за развитие эконо
мики, за сгадание материально-тех- 
ипеакой базы коммунизма.

Вьтолняя решения агайскщю 
(1958 г.) Пленума ЦК КПСХ), про
фессиональные союзы под руковод-
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стаом партийных организаций про- 
аелн большую работу по мобилиза
ции масс на борьбу за вьшолнение 
задач в обла>ств еоздалия большой 
химии.

На стройках и химичоских пред- 
ггриятиях широко развивается со- 
циалнстич&осое соревнование, ве
дется настойчивая борьба за выяв
ление и использование внутренних 
реаермв. Поддержав инициативу 
коллектива Воскресе»ского хими
ческого комбината и других пере
довых предприятий, профсоюзные 
организация развернули соревно
вание за увеличение выпуска мине
ральных удобрений и других хими
ческих продуктов для сельского хо
зяйства. Выполняя принятые обя
зательства, предприятия произвели 
в 1962 году сверх плана 224 ты
сячи тонн минеральных удобрений. 
В ответ на письмо Центрального 
Комитета КПСС и Совета Минист
ров СССР об увеличении производ
ства минеральных удобрений и хи
мических средств зашиты растений 
коллективы предприятий приняли 
повышенные обязательства и ус
пешно их выполняют.

Тов. Гришин сообщает, что свы
ше 70 процентов рабочих и служа
щих преотриятий химической про
мышленности участвуют в движе
нии за коммунистический труд. На 
заводах и стройках выросло много 
новаторов и передовиков производ
ства, показывающих образцы высо
копроизводительного труда. 18 
предприятий химической промыш- 
лрстности завоевали звание коллек
тивов ком!ч>'н»(*тического труда. 
Среди них —  Киевский комбинат 
искусствонного волокна, Краснояр
ский и Ереванский заводы синте
тического каутя^'ка. Днепродзержин
ский азотнотуковый завод. дви
жение за коммунистический труд 
все шире включаются работники 
проектных и на\'чно-исследователь- 
ских организапий.

Большую работу проводят орга
низации Всесоюзного химического 
общества имени Д. И. Менделеева, 
объединяющие около ста тысяч эн
тузиастов химии. Деятельность об
щества направлена на развитие 
научного и технического творчест
ва трудящихся, совершенствование 
химическою производства. На пред
приятиях химической промышлен
ности работает около 150 тысяч 
изобретателей и рационализаторов, 
Осутцествление их предложений 
дало за пять лет почти 500 милли
онов рублей экономии.

Профсоюзы организуют общест
венный контроль за строительст
вом и реконструкцией предприя
тий химической промышленности, 
Созданные для этой цели комиссия, 
контрольные группы и посты актив
но помогают выполнению планов 
строительных р а ^ .  содействуют 
своевременным поставкам материа
лов и оборудования.

В своей речи председатель 
ВЦСПС подчеркивает важность по 
вышения производительности тру 
да, усиления механизации и авто
матизации производства. В целях 
успешного решеяшя задачи ускорен

него равб1пия химической прмсыш- 
денности необходимо усилить виима- 
ние к  вопросам дальнейшего повы
шения материальной ааинтересован- 
ностя работников химической лро- 
мышлен1Ностщ в результатах своего 
труда. Больше внимания следует 
уделять у.тучшенйю охраны труда 
рабочих. Специфические условия 
химического производства обуслов
ливают необходимость создания со
вершенных средств защиты, посто
янной профилактической работы по 
предупреждению заболеваний.

В связи с HaMe'iaeMbTM планом 
развития химической промышлен
ности необходимо разработать и осу
ществить мероприятия по улучше
нию де.та подготовки рабочих кад
ров для химических предприятий. 
Следует расширить подготовку ква
лифицированных рабочих для пред
приятий химии в учебных заведе
ниях профессионально-техническо
го образования, при этом готовить 
в них кадры, главным образом, для 
пусковых объектов, по возможно
сти из молодежи, проживающей на 
месте строительства предприятий.

В докладе Никиты Сергеевича 
Хрущева, сказал в заключение тов. 
Гришин, изложена прм'рамма даль
нейшего развития химической про
мышленности на предстоящие семь 
лет. 9та программа полностью отве
чает задачам ковямунистического 
стр-рительства, интересам советско
го народа. Ее вьшолнение треб|ует 
сосредоточить на этом важнейшем 
деле все силы нашей партии, все 
силы народа. Рабочий класс и весь 
советский народ, отвечая на призыв 
своей родной партии, будут еще 
упорнее трудиться над вьто.тяени- 
ем заданий семилетнего плана, ог
ромной программы развития хими
ческой индустрии, над претворени
ем в жизнь великих предначерта
ний партии по строительстау ком
мунизма.

Еазадстан в ближайшие годы ста
нет одним из крупных центров хи
мической индустрии страны. Рес
публика располагает огромными за
пасами фосфоритных руд. Одно 
лишь месторождение Кара-Тау. за
пасы которого исчисляются в полто
ра миллиарда тонн фосфоритов, смо
жет удовлетворить потребности в 
фосфорных удобрениях сельского 
хозяйства Казахстана. респ>-блик 
Средней Азии, Западной Сибири.

Перспективам развития химиче
ской промышленности Казахстана, 
проблемам, которые решают сейчас 
коллективы предприятий, строек, 
научных и проектных организаций 
республики, посвящает свою речь 
первый секретарь ЦК 'Компартии 
Казахстана И. Юсупов.

В республике предусматривается 
резко .увеличить производство мине
ральных удобрений. Их вьтуск воз
растет в 1970 году примерно в 10 
раз. Намечается построить два заво 
да двойного суперфосфата, три заво
да фосфорных солей и два азотно
туковых завода.

Большая программа развития хи
мии, говорит тов, Юсупов, потребу
ет создать новые и укрепить суще
ствующие строительные организа
ции. Их необходимо пополнить ква
лифицированными кадрами, осна
стить новой техникой. ЦК Компар

тии Казахстана и Совет Министров 
республики намечают организовать 
специализированные строительно
монтажные органюации в новых 
районах размещения крупных пред
приятий химической промышленно- 
ста. Здесь будут допо.чнительно по
строены предприятия строительяой 
индустрии.

Тов. Юсупов указывает на серь
езные недостатки, которые мешают 
развитию химической промышлен
ности. Стройки своевременно не 
обеспечиваются проектно-сметной 
документацией. ^  срывает сроли 
ввода в эксплуатацию новых мощ
ностей. Многочисленные поправки в 
проектах и сметах в ходе строитель
ства влекут за собой большие пере- 
де.тки. Необходимо коренным обра
зом перестроить работу проектных 
организаций^ подчеркивает тов. 
Юсупов. Их нужно приблизить к  
местам, где развивается строитель
ство кр^тшых предприятий химиче
ской промьппленности.

В Казахстане за короткий срок 
освоено много новых земель.

Посевная площадь возросла с 
9.700 тысяч до 32 миллионов гек
таров. Целинные районы республи
ки  уже да.ти государству свыше
4 миллиардов пудов товарного хле
ба, 2.700 тысяч тонн мяса, более
5 миллионов тонн молока. Все это 
свидетельствует об огромной работе, 
проделанной в целинных районах, о 
правильности курса нашей партии 
на освоение больших массивов це
линных и залежных земель в во
сточных районах страны.

Расчеты показывают, продолжа
ет оратор, что при широком внедре
нии новой системы обработки поч
вы, чистых паров, применении ми
неральных удобрений, химических 
средств защиты растений средний 
урожай зерновых —  колосовых в 
районах богарного земледелия в 
республике в ближайшие годы мож
но довести до 13 центнеров с гек
тара, а производство зерна —  до 
1 .миллиарда 730 миллионов пудов, 
в том числе в Целинном крае —  до 
1.330 миллионов пудов.

Водные и земельные реоурсы Ка
захстана позволяют в больших раз
мерах расширить площади полив
ных земель за счет нового иррига
ционного строительства. В респуб
лике имеется реальная возможность 
к  1970 году уве.игчить площадь 
орошения примерно на 1.200 тысяч 
гектаров и довести общую площадь 
поливных земель до 2,5 миллиона 
гектаров.

В заключение тов. Юсупов гово
рит, что внимание всей партийной 
организации, всех тружеников 
сельского хозяйства республики 
сейчас сосредоточено на том, чтобы 
уже в будущем году обеспечить 
резкое увеличение производства 
сельскохозяйственных продуктов. 
Он заверяет, что Казахстанская 
партийная организация, все трудй- 
щиеся республики воспримут реше
ния Пленума как боевую програм
му и не пожалеют сил для успешно
го претворения ее в жизнь.

Последним на вечернем заседа
нии выступил первый секретарь 
^Свердловского промьппленного обко
ма КПСС к . Н. Николаев. Химиза
ция, говорит он, предстает теперь 
перед каждым советским человеком,

как гарантированный высокий уро
жай зерна, как обилие мяса и молока, 
как красивая одежда и обувь, как 
техническая революция в промыш
ленности, открывающая безгранич
ные возможности для роста проия- 
водительностн труда и приумноже
ния общественного богатства нашей 
Родины.

Тов. Николаев докладывает Пле- 
»уму, что труженики промышлен
ности Среднего Урала в четвертом 
квартале текущего года достигли 
по выпуску валовой продукции уров
ня, запланнрованно1го на конец се
милетки.

—  Средний Урал, —  отмечает 
он, —■ не только край металлургии, 
машиностроения и горнорудной 
промышленности, но я край боль
шой химической индустрии. После 
майского Плечума Центрального 
КоАгитета 1958 года темпы разви
тия химической промышленности 
значительно возросли, выпуск ва
ловой продукции |ув€личнлся более 
чем в 1.8 раза.

Развитие химии оказывает боль
шое влияние и на другие отрасли. 
8а последние четыре года на пред
приятиях Среднеуральского совнар
хоза за счет внедрения пластиче
ских масс и снитетическнх мате
риалов сэкономлено более 40 тысяч 
тонн цветных и черных металлов. 
Однако, то, что сделано, можно счи
тать лишь началом.

Огромные задачи, поставленные 
в докладе товарища Н. С. Хрущева 
по увеличению выпуска минераль
ных удобрений, продолжает оратор, 
требуют полного использования 
всех местных сырьевых ресурсов. 
Внимательное рассмотрение пер
спектив развития медеплавильных 
заводов области показывает, что 
наиболее выгодным будет развитие 
здесь производства суперфосфата на 
базе местных ресурсов серной ки
слоты.

Тов. Николаев обращает внима
ние на то, что сейчас апатитовый 
концентрат для производства удоб
рений завозится на Урал с Коль
ского полуострова. На транспорти
ровку тратятся миллионы рублей. 
Завоз этого концентрала можно 
значительно сократить за счет 
освоения комплекса Волковского 
месторождения, расположенного 
вб.тизй Красноуральского медепла
вильного комбината.

Отметив большой вклад машино
строителей Урала в развитие хими
ческой промышленности, тов. Ни
колаев подчеркивает роль в этом 
деле ведущего предприятия —  заво
да «Уралхиммаш». За последние 
пять лет выпуск химического обо
рудования возрос здесь на 70 про
центов. Сейчас па заводе воздви
гается крупнейший цех химической 
аппаратуры.

Труженики промышленности 
Среднего Урала, говорит в заклю
чение тов. Николаев, не пожалеют 
сил и энергии для ускоренного раз
вития химической промышленности.

11 декабря Пленум ЦК КПСС 
продолжал работу.

(ТАСС).

Всенародное дело
Трудящиеся области одобряют мероприятия 

партии по развитию химии 
* * ☆

Б о л ь ш и е  р у к и  х и м и и
Химию по праву называют «ро

гом иэоби.тия» наших дней. Теперь, 
как никогда, пророчески звучат сло
ва великого химика Д. И. Мелделе- 
еса, отметившего, что «широко про- 
сдщрает химия руки свои в де.та 
человеческие». Химия сегодня — 
это высокие урожаи, новые синте
тические материалы, пластмассы, 
RpacivrenH, лекарственные вещест
ва и т. д.

Без химии, как отмечено на Пле
нуме, немыслимо развитие любой 
отрасли народноро хозяйства. Вот 
почему химики нашей страны вме
сте с участниками Пленума ЦК 
КПСС еше и еще раз подводят ито
ги проделанной работы и ставят но
вые задачи на бгудущее.

Не остались в стороне от этого 
большого дела и ученые химико
технологического факультета Twi- 
ского политехнического ттститута. 
После майского Пленума ЦК КПСС 
(1958 г.) на факультете, наряду с 
подготовкой инженерных кадров 
для химической промышленности, 
значительно расширились научно- 
исследовательские работы в обла
сти химии и химической техноло
гии. За это время при кафедрах фа
культета были открыты проблем
ные лаборатории, например, синте
за лекарственных веществ и орга
нической химии, физико-химиче
ских методов исследования веществ 
и органической химии, физико-хи
мических методов исследования по
лимеров, 0H3«!K0-XHMH4ecKHX мето
дов определения микронримесей в 
полупроводниках и осо^^ чистых ма
териалах, комплексного использо
вания торфа в народном хозяйсгае, 
а также отраслевая лаборатория 
Западно-Сибирского совнархоза по 
обогащению и технологии минераль
ного сырья. Наряду с этим ученые 
факультета вели и ведут большие 
хоздоговорные работы с различны
ми предприятиями и учреждения-

На 100 тысяч рублей 
сверх плана

С большим интересом звакомят- 
ся с докладом Н. С. Хрущева на 
Пленуме ЦК КПСС работники Том
ского комбината бытовой химии. В 
честь П.чену^д . коллектив взял на 
себя- повышенные -обязательства.
., д,В химическом цехе решено в. этом 
месяце начать промышленное про
изводство пластилина.

Головой план комбинат вьлпол- 
нил к 18 ноября. Ко дню открытия 
Пленума завершено квартальное 
задание. До конца года коллектив 
решил дать сверхплановой про
дукции на 100 тысяч рублей.

А. ЦУРАНОВ, 
директор Томского комбинате 
бытовой химии.

ми. Ряд работ внедрен в производ
ство.

Дойшад товарища Н. С. Хрущева 
требует глубокого и вдумчивого 
изучмня. Но даже первое знаком
ство е ным вызывает гордость и ра
дость за такое внима1ние партии к 
развитию химии. П.тенум открыва
ет большие перспективы по внедре- 
т ю  в производство законченных 
работ, а это накладывает на уче
ных особую ответственность за бы
стрейшее внедрещие своих исследо
ваний в народное хозяйство.

В связи с перспективным разви
тием лесохимии в Томской области 
(г. Асино), нам думается, было бы 
целесообразно организовать при 
химико-^техяологическом факульте

те ТПИ на1уч-но-исследоваГельскую 
группу для проведения исследова
ний по использованию рааличкых 
•тигняновых отходов гидролизной и 
целлюлозно-бумажной щюмышлев- 
ности.

Можно с уверенностью сказать, 
что ученые химико-технологическо
го факультета Томского политехни
ческого инститпв приложат все 
силы и знания, чтобы выполнить 
те задачи, которые будут поставле
ны перед ними декабрьским Плеяу- 
M0V ЦК КПСС.

П. БОГДАНОВ, 
деиан химико-технологическо
го факультета Томского поли
технического института, до
цент.

КУРС в е р н ы й
Колхозники нашей сельхозарте

ли с глубоким интересом встрети
ли доклад тадарища Н. С. Хру
щева на проходящем в Москве Пле
нуме ЦК КПСС. Этот Пленум — 
еще одно убедительное свидетель
ство огромной заботы партии и 
правительства о подъеме сельско
хозяйственного производства.

В своем докладе товарищ 
Н. С. Хрущев указал; «Для того, 
чтобы добиться устойчивых, гаран
тированных урожаев зерновых 
культур и получать хлеба столько, 
сколько нужно для полного удов
летворения потребностей страны, 
необходимо ускоренными темпами 
развивать химию, наращивать про
изводство минеральных удобре
ний».

Курс — верный, правильный. 
Но мы не должны ждать, когда 
государство сможет удовлетворить 
потребности колхозов и совхозов в 
минеральных удобрениях, а сей
час, немедленно использовать все 
местные ресурсы повышения пло
дородия почвы. Их у нас немало. 
Главное — это местные удобрения. 
В прошлые годы мы их недооцени
вали, старались ограничиваться 
только завозными минеральными 
удобрениями. Да и те не всегда 
выбирали со складов отделения 
«Сельхозтехники»: то денег нет,
то транспорт занят на других, как 
нам казалось, более важных рабо- 
тах.

Так бы и дальше, может быть  ̂
продолжалось, но нынещнее за
сушливое лето заставило нас иначе 
отнестись к повышению плодоро
дия почвы. В этом году колхоз 
получил едва ли не самый низкий 
урожай зерновых и пропашных 
культур в управлении.

Горький урок заставил понять, 
что важнейшим условием повыше
ния урожайности полей являются 
удобрения. Решили использовать 
не только минеральные, но и мест
ные удобрения. Вот почему в чис

ле первых агротехнических меро
приятий на 1964 год наметили вне
сение в почву перегноя и навоза.

Осенью во всех бригадах стали 
буртовать перегной. Запасы его у 
нас очень большие. Сейчас присту
пили к вывозке удобрений. Для 
их транспортировки создали меха
низированный отряд из двух трак
торов и четырех автомашин. Ме
ханизировали погрузку и разгруз
ку машин. Изготовили простей
шую передвижную эстакаду, так 
что ручные работы исключены.

Но эти мероприятия в первые 
дни не дали желаемых результа
тов. Для того, чтобы выполнить 
намеченные планы по удобрению 
полей, нужно ежедневно вы
возить не менее 40 тонн перегноя, 
а вывозили только 20— 25 тонн.

Вначале нам казалось, что вы
возить в день 40 тонн нашему 
транспорту не под силу, но так 
получалось потому, что мате- 

.риально механизаторов не заинте
ресовали. Теперь мы это сделали, 
н производительность труда повы
силась. Раньше шоферы тов. Кур- 
то и тов. Григорьев делали по 10 
— 12 рейсов в день, а теперь по 
20. На колхозных полях ежеднев
но прибавляется по 50— 60, а 
иной раз н 80 тони перегноя.

Механизированный отряд уже 
закончил вывозку удобрений на 
поля в одной бригаде и сейчас 
перемещается в другую. За корот
кий срок вывезено более 1.800 
тонн перегноя. До конца месяца 
предполагаем вывезти его не ме
нее 3 тысяч тонн под пропашные 
'й^льтуры.

Нас радует, что на Пленуме ЦК 
так широко решаются вопросы 
производства минеральных удобре
ний для сельского хозяйства.

Колхозники нашей сельхозарте
ли на эту заботу отвечают практи
ческими делами.

В. КОЧЕТОВ, 
заместитель председателя кол
хоза имени Хрущева Чаняско- 
го управления.

ИЗ-ЗА РУБЕЖА;;!

Зарубежная печать о Пленуме ЦК КПСС
Еще два независимых государства Африки

, ,ПЛЕНУМ ИСТОРИЧЕСКОГО ЗНАЧЕНИЯ / /

ГДР
<42 милли
арда руб- 
лей капита

ловложений в химическую про
мышленность. Знаменательная 
речь Н. С. Хрущева» — под 
таким заголовком газета «Нейес 
Дейчланд» публикует сообще
ние об открывшемся Пленуме 
ЦК КПСС. Газета помещает из
ложение речи Н. С. Хрущева, 
особо выделяет те места, где он 
говорит о грандиозных сверше
ниях в жизни Советского Сою
за и о перспективах развития 
химической промышленности. 
Отчеты о работе Пленума и 
изложение доклада Н, С. Хру
щева печатают также «Берли
нер цейтунг», «Трибюне», <На- 
циональ-цейтунг» и другие га
зеты ГДР.

«Уско р е н- 
ЧЕХОСЛОВАКИЯ ное разви- 
■ тне химиче
ской промышленности —  глав
ное условие подъема сельско
хозяйственного производства и 
роста жизненного уровня наро
да». «Химическое производство 
в СССР набирает невиданные 
темпы» — под такими заголов
ками. набранными крупным 
шрифтом, пражские газеты пе
чатают изложение доклада 
Н. С. Хрущева на Пленуме. 
«Руде право» подчеркивает, 
что Советский Союз имеет мате
риальные предпосылки, чтобы 
и в области химии занять пер
вое место в мире.

Как к собы
тию миро
вого значе

ния отнеслись во Франции к от
крывшемуся в Москве Пленуму 
центрального Комитета КПСС.

Н. С. Хрущев, пишет орган 
французской социалистической 
партии газета «Попюлер де Па-

ФРЛНЦИЯ

ри». показал, что борьба между 
Востоком и Западом «принима
ет форму соревнования за более 
высокий уровень жизни и сча
стье... Вся его политика прони
зана идеей мирного соревнова
ния... Соревнование начато и в 
области сельского хозяйства, где 
соперничество всегда было толь
ко мирным».

Газета < Пари-пресс-энтран-
сижан» особо выделяет то место 
из доклада Н. С. Хрущева, где 
говорится, что в 1970 году 
СССР будет производить 70— 
80 миллионов тонн химических 
удобрений. «Этот Пленум, — 
заключает газета, — имеет ис
торическое значение».

Многие газеты с большим ин
тересом восприняли то место в 
докладе Н. С. Хрущева, где он 
говорит о готовности Советского 
Союза заказывать и закупать 
оборудование для своей химиче
ской промышленности за грани
цей на взаимовыгодных и взаи
моприемлемых условиях.

СШ А
Вашингтон
ская печать 

■ у д е л я е т
большое внимание докладу 
Н. С. Хрущева на Пленуме ЦК 
КПСС. Газеты «Стар» и 
«Ньюс» помещают подробные 
изложения доклада Н. С. Хру
щева. В течение ближайших 
7 лет. подчеркивают газеты. Со
ветский Союз увеличит произ
водство химических продуктов 
более чем в три раза, построит 
примерно 200 новых и модерни-' 
зирует свыше 500 действующих 
химических предприятий,

В отличие от прошлого, ког
да американская печать позво
ляла себе выражать «сомнения» 
в осуществимости советских 
экономических планов, на этот 
раз газеты безоговорочно приня
ли изложенную Н. С. Хруще

вым величественную программу 
развития химической промыш
ленности. Жизнь научила их 
уважать советские планы, ви
деть в них живую реальность 
завтрашнего дня.

Работа Пле- 
КАНАДА нума ЦК 

КПСС при
влекает к себе огромное внима
ние в Канаде. Радио и телеви
зионные станции несколько раз 
передавали краткое изложение 
доклада Н. С. Хрущева. «Рос
сия, — подчеркивает газета 
«Оттава джорнэл», — планиру
ет в течение семи лет утроить 
общий объем производства хи
мической продукции, чтобы 
поднять урожайность в сель
ском хозяйстве и обеспечить 
лучшую жизнь для миллионов 
советских людей».

«Грандиоз- 
__________  ные пла

ны». «В  
ближайшие семь лет производ
ство химической продукции в 
Советском Союзе возрастет бо
лее чем в три раза». «Развитие 
химической промьццленности 
для удовлетворения потребно
стей населения» — под такими 
заголовками все японские газе
ты публикуют сообщения об от
крытии Пленума и изложение 
доклада Первого секретен ЦК 
КПСС. Председателя Совета 
Министров СССР.

ЯПОНИЯ

6 8 - л е т и е  
Долорес Ибаррури

ГАВАНА. 10 декабря. (ТАСС). 
В Kpjfty кубинских друзей отме 
тила вчера свое 68-летие предсе 
дагель Коммунистической пар 
тии Испании Долорес Ибаррури 
находягцаяся на Кубе по при- 
глащению премьер-министра и 
первого секретаря Единой пар
тии социалистической револю
ции (ПУРС) Фиделя Кастро.

В резиденцию министерства 
иностранных дел, отведенную 
для почетной гостьи, прибывают 
заместитель премьер-министра и 
министр Революционных воору
женных сил Кубы Рауль Кастро, 
председатель федерации кубин
ских женщин Вгиьма Эспин, 
министр просвещения Армандо 
Харт, член национального руко
водства ПУРС Блас Рока, руко
водители кубинско-испанского 
общества дружбы.

В одном из залов на столе — 
торг с 68 традиционными свеча
ми, украшенными флажками 
республиканской Испании и Ку
бы. Собравшиеся тепло привет
ствуют и поздравляют Долорес 
Ибаррури. Испанской героине 
преподносят подарки. Под бур
ные аплодисменты присут
ствующих Пассионарии • вру
чается памятный подарок пре
мьер-министра Фиделя Кастро и 
президента Кубы Освальдо Дор- 
тикоса — полное собрание сочи
нений и сборник поэм и стихов 
героя борьбы за независимость 
Кубы Хосе f̂apг>/.

«Корпус мира» обходится в копеечку
ВАШИНГТОН, 11 декабря. (ТАСС). 

Сенатская комиссия по иностран
ным делам одобрила вчера законо
проект о расширении там назы
ваемого «корпуса мира*, утверж
денный ранее палатой ----
гелей конгресса США.

представи-

мира» 102 млн. долларов на 1963 — 
1964 финансовый год. В прошлом 
финансовом году эти ассигнования 
составляли 59 млн. долларов.

Директор «корпуса мира» Серд
жент Шрнвер заявил, что числен
ность этой организации будет уве
личена до П.ЗОО человек.

Е Н И
Справка

Сегодня, 12 декабря 1963 года в Африке 
появится еще одно независимое государство 
— Кения, название которого происходит от 
горы Кения, что в переводе означает «Белая 
гора».

Расположенная в Восгочной Африке, Ке
ния граничит на севере с Эфиопией и Суда
ном, на востоке — с Сомали, на юге — с Тан
ганьикой и на западе — с Угандой. Террито
рия страны — 583 тыс. кв. км. Население — 
8.676 тысяч человек, главным образом, афри
канцы. Административный центр —  г. Най
роби.

Кения — аграрная страна. Лучшие пло
дородные земли принадлежат европейским 
плантаторам, ввиду чего в стране очень остро 
стоит земельный вопрос. Возделываются ко
фе. чай, которые идут на экспорт, а также 
пшеница, ячмень, сахарный тростник. Часть 
африканского населения занимается ското
водством.

Промышленное развитие ограничено в ос
новном обработкой продуктов сельского хо
зяйства и изготовлением потре
бительских товаров.

Широкое национально-осво
бодительное движение, раз
вернувшееся на всем африкан
ском континенте, захватило и 
Кению. Упорная борьба народа 
Кении, которую возглавили 
две крупнейшие партии стра
ны — Африканский нацио
нальный союз Кенни (КАНУ), 
руководимый вождем кений
ского народа Джомо Кенна- 
той, и Африканский демократи
ческий союз Кении (КАДУ), за
ставила английских колониза
торов согласиться на создание 
в стране африканского прави
тельства.

6 мае 1963 года состоялись 
выборы Б парламент Кении.
Победу одержала партия 
КАНУ, сформировавшая пра
вительство во главе с Кениатой.

С провозглашением незави
симости Кении пришел конец 
колониальному владычеству 
Англии в Восточной Африке.
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I С о л н ц е  с в о б о д ы

!  н а д  3 а н з и б а р о м
ЗАНЗИБАР. 10 декабря. 

(ТАСС). В полночь в Занзибаре 
были потушены все огни, и 
мощные прожектора осветили 
национальный флаг Занзибара, 
поднятый на центральной пло
щади города. В гавани был про- 

I  изведен салют из 41 орудия.
0 Свыше 60 тысяч местных жите*
1 лей криками «ухуру» и апло- 
8 яисментами приветствовали про-

8

8

возглашение независимости.

Утро сегодняшнего дня при

шло на Занзибар в разгар боль

шого праздника — в Восточной 

Африке родилось новое незави

симое государство. Пришел ко

нец 73 годам английского коло

ниального господства.

Многие страны мира уже объ

явили о своем признании моло

дого африканского государства.
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Пусковые стройки—под особый контроль

С л о в о  с д е р ж а л и !
Ровные ряды светлых колонн, стройкой, штого бессонных ночей 

Убегает вперед гладь бетонных по- провел на ней.
лов. Над головой —  окна-квадраты с 
вмонтированны.чи в них лампами 
дневного света. Квадраты впере
межку: светло-голубые и светло-
красные. Удачное сочетание весен
него неба и солнечного света. Про
шел по цеху человек —  на подвес
ном алюминиевом потолке, начи
щенном до блеска, играет его отра
жение. Выстроились станки. Нити 
разноцветных пганопроводо'В, кабе- ники из 
летруб, по которым течет электри
ческий ток...

Так выглядит новый корпус под
шипникового завода. Он принят 
государственной комиссией от кол
лектива строительното управления 
У» 4 треста «Промстрой».

В образцовом порядке держал все 
«хозяйство» —  сварочные аппара
ты й растворомешалки, растворона- 
сосы и мозаично-ш.тифовальнр1е ма
шины —  механик Иван Николаевич 
Набор. Умело руководили строите
лями, оперативно решая все воптю- 
сы, прораб Александр Рогожкин, ма
стер Владимир Боро-вков.

В последние предпусковые дни 
замечательно потрудились монтаж-

СибэлектрО'Монтажа» (на
чальник В. И. Некрасов). Они суме
ли наверстать упущенное, не подве
ли строителей. Много добрых слов 
говорят и о монтажниках участка 
«Стальконстр^тсция».

...На другие объекты ухолят 
строители. Но их еще долго будут 
по-мнить рабочие подшипникового

Г. ПАВЛОВ.

Дар завода, получившие щедрый дар
сторные цехи -  новый корпус завода. Замеча-
ков предприятия тбпяний тельный подарок преподнесли Пле
вые, столовая, зал для собраний. строители «Пром-
Промстроевцы применили на строи- 
тельстве корпуса новинки. Это под
весные металлические потолки, кон
диционирование воздуха в цехе. "■
озаренном люминесцентным освеще
нием. Первый, пусть пока робкий 
шаг сделали на стройку пластики: 
поручни-перила на этажах изготов
лены из полихлорвинила.

...Тихо в цехах корпуса. А еше 
недавно кипела зцесь работа, жар
кая, напряженная. Строители, взяв 
слово сдать корпус ко дню откры
тия Пленума ЦК КПСС, свои силы, 
умение, время подчинили этому 
стремлению. И обещание свое они 
сдержали.

—  Кто герои дня? —  переспра
шивает секретарь партбюро СУ-4 
Аграфена Федоровна Ожегина. —
Не забудьте отметить штукавуров- 
маляров бригады Семена Тикина.
Они не уходили со стройки, пока не 
«выдавали» 120— 125 процентов 
нормы. Или вот коллектив ремонт
но-механического цеха нашего уп
равления. Борется за звание цеха 
коммунистического труда.

Они обязательно станут развед
чиками будущего, эти люди из ре
монтно-механического. Все на сла
ву потрудились на пусковой строй
ке. Вот один из них —  газоэлектро- 
сварщик Дмитрий Тегичев. Мастер 
«огненного шва». Сколько металли
ческих «кружев»-швов навязал он. 
сейчас и не припомнишь. Часто 
1тедный зимний рассвет встречал на 
стройке. Да и не только он. Когда 
приняли обязательства сдать корпус 
к  открытию Пленума ЦК КПСС, ре
бята сказа.ти: «Будем работать так. 
чтобы болтунами не оказаться».

На стройке хорошо знают комму
ниста слесаря-монтажника Ивана 
Колегова. Он возглавлял звено на 
с^рке  кондициониров. Тоже не счи
тался со временем. А было нелегко:
Иван Иванович одновременно учит
ся в инженерно-строительном инсти
туте.

За пятьдесят лет перевалило 
электрику Ивану Степановичу Дву
этажному. Но в работе о-н ycneniHO 
соперничал с молодыми. Потребо
валось как-то срочно подвести вре
менное освещение в один из цехов: 
нужно было дать фронт работ строи
телям. Иван Степанович ушел из 
цеха глубокой ночью, когда ярко 
зажглись на небе звезды. Но зада
ние выполнил. И какая для него 
была радость, уходя, оглянуться 
на Я1ЖИЙ свет электрических ламп, 
на «звезды», зажженные его рука
ми!

Многое для стройки сделал и 
главный инженер строительного 
управления Валентин Иванович Бл- 
фимов. Это он «дирижировал»

...Пожилой, немного сутулый че
ловек прыгает по разграфленным 
на тротуаре квадратам. А ребята —  
участники незамысловатой детской 
игры —  улыбаются озорству взрос
лого дяди.

Так выглядит первая встреча зри
телей с академиком Дроновым —  
героем фильма «Все остается лю
дям» по одноименной пьесе С. Але
шина*).

«Еще один вариант чудака-уче- 
ного», —  иронически усмехнется 
скептически настроенный зритель. 
Но уже спустя несколько кадров 
исчезнет преждевременная ирониче
ская усмешка, и зритель увидит, 
что облик героя фильма не имеет 
ничего общего с той стандартно- 
анекдотичной схемой, с которой все 
еще не могут расстаться отдельные 
сценаристы и драматурги.

Не от чудачества, а от жизнелю
бия, от полноты мироощущения Дро- 
нов делает порой такое, что может 
показаться явно противо1показа«- 
нътм в его положении: он давно и 
тяжело болен, к тому же знает о 
серьезной опасности, грозящей ему.

Вступая в поединок с тяжелым 
недугом, Дронов не уверен, что ус
пеет завершить все задуманное, но 
стремится успеть сделать главное 
—  закончить работу над реактив
ным двигателем, который рождает
ся в трудных творческих муках.

И уже г первых кадров нам пред
стоит стать свидетелями подлинно 
героической борьбы, без каких-либо 
внешних эффектов, но борьбы в пол
ном смысле слова не на жизнь, а 
на смерть —  во имя торжества на
уки. во имя будущего, во имя сча
стья других людей.

Победой в этой борьбе является 
кджлый взятый с боя рубеж на пу
ти научных поисков, каждый про
житый день

И как он прожит! Дренов —  его 
играет замечательный советский ак
тер Николай Черкасов —  как бы 
держит на пружине все свои воле
вые, активные качества. Мы видим 
напряженный и целенаправленный 
труд —  труд, который дает челове
к у  КРЫЛЬЯ.

* «Все остается людям». Сце
нарий С. Алешина. Постановка 
Г. Натансона. Оператор С. Ива
нов. Производство студии «Лен- 
фильм».

В фильме совершенно естествен
но, ненавязчиво раокрывается тема 
величия всепобеждающего труда, 
тема жизни как подвига. В то же 
время подчеркивается мысль о том, 
что, и умерев, человек живет в сво
их делах, оставленных людям. Тал 
возникает тема жизненной эстафе
ты, тема преемственности трудового 
подвига.

Кому передать дело, которому по
святил всего себя? Это отнюдь не 
праздный вопрос для Дронова. И 
прежде чем вручить одному из сво
их учеников заветную папку, он не 
раз взвесит, подумает: в те ли
руки должна она попасть.

Дронов оценивает наследников 
своего дела той меркой, которая, на 
его взгляд, является главным, опре
деляющим мерилом человека: чело
век должен жить для того, «чтобы 
бороться и создавать. Иначе зря 
родился, напрасно существовал и 
навсегда умер».

В фильме немало великолепных 
по художественной выразительности 
кадров, в которых с большим ма
стерством раскрыта эта существен
ная сторона образа Дроиова. И, по
жалуй, новая актерская работа 
Н. Черкасова заслуживала бы особо
го, тщательного разбора —  столько 
в ней подлинных находок, творче
ского вдохновения.

Следует заметить, что стиль филь
ма несколько намерен, особенно 
большое внимание в нем придается 
мыслям, раздумьям героя, когда тот 
остается наедине со зрителем. Такие 
моменты для исполнения исключи
тельно трудны, Черкасов играет их 
с покоряющей правдивостью. Его 
игру можно без преувеличения 
звать образцом интеллектуального 
исполнения.

Начиная с первых и кончая по
следними кинокадрами, мы все вре
мя оиьущаем беспокойный, живой, 
отточенный ум Дронова.

Вот Дронов в который раз «скре
щивает копье» в споре по воп
росам веры со священником Серафи- 
MOiM (роль его довольно интересно 
сыграл А. Попов). Выразительные 
краски находит актер для характе
ристики Дронова, показывая его 
j-MeHHfi отстаивать свои взгляды.

Но, пожалуй, наиболее сильное 
впечатление производит черкасов- 
ское исполнение в сцене встречи

Лесорубы Прикетья 
д е р жа т с л о в о

Каждый день в нашем Верх- 
некетском парткоме раздаются 
телефонные звонки из леспром
хозов зоны. Из таежных посел
ков поступают радостные вести. 
Декабрьский Пленум ЦК КПСС 
рабочие леспромхозов встрети
ли новыми успехами в труде.

Первыми в зоне рабочие Кар* 
бинского лесопункта Нибегин- 
ского леспромхоза, которым ру
ководит Г. К. Кошелев, выпол
нили задание пятого года семи
летки. Они обогнали календарь 
почти на полтора месяца. Кар- 
бинцы обязались дать до нового 
года еще 20 тысяч кубометров 
древесины. Хорошо идут дела 
и на Других лесопунктах лес
промхоза. Нибегинские лесору
бы дали ко дню открытия де
кабрьского Пленума ЦК КПСС 
сверх плана более 15 тысяч 
кубометров леса.

По-прежнему первенство в со
ревновании среди леспромхозов 
зоны занимают орловские лесо
рубы. Коллектив леспромхоза 
уже трудится в счет шестого го

да семилетки. Наращивают тем
пы вывозки древесины лесору
бы Ингузетского и Белоярского 
леспромхозов.

Лесозаготовители Верхней 
Кети ко дню открытия Пленума 
ЦК КПСС вывезли на нижние 
склады сверх одиннадцатимесяч
ного задания 60 тысяч кубомет
ров древесины.

Н. ИВАНОВ, 
заведующий промышлен
ным отделом парткома 
Эерхнекетской промышлен
но-производственной зоны.

ОТСТАЮЩИХ
Н Е Т !

На 161 процент выполнил 
план ноября коллектив. Мало- 
Брагинского лесозаготовитель
ного пункта Томского леспром
хоза. Все бригады справились 
со своими заданиями. Отстаю
щих нет.

Отличных результатов доби
лись малые комплексные брига
ды Л. Яшина. В. Позваленко. 
В. Баранова, шоферы на вывоз
ке леса И. Болбаненко, В. Гут- 
вин. В. Несмашный. На рас
кряжевке хлыстов намного пере
выполняли свои нормы бригады 
В. Мусатова, С. Велика, М. Сер
геева.

Не снижают темпов лесозаго
товители и в декабре. Суточный 
график выполняется на 135 
процентов.

Н. ПЛЕШКУНОВ. 
технорук Мало-Брагинско- 
го лесопункта Томского 
леспромхоза.

ДЕПУТАТЫ
СОВЕТОВ

В деревне Семилужки Том
ского сельского района состо
ялся семинар депутатов сельсо
ветов. Для депутатов прочита
ны доклады о соблюдении со
циалистической законности, о

НА СЦЕНУ ПРИШЛА... МЕХАНИЗАЦИЯ
Пл1/6 железнодорожников — 

один из старейших в Томске, 
Большой арительный зал, вме
стительное фойе. И только сцена 
не удовлетворяла современным 
требованиям. Сейчас здесь нача
лась реконструкция.

Несколько электромоторов бу
дет бесшумно поднимать и опу
скать декорации. Сложная си
стема блоков обеспечит в корот

кие минуты замену обстановки, 
необходимой по ходу спектакля. 
Появилась на сцене оркестровая 
яма для музыкантов.

Преобразования коснулись и 
подсобных помещений. Гримиро
вочная комната, склад для де
кораций — все расположено ря
дом. Площадь сцены будет рав
на ста двадцати квадратным 
метрам. И. ЮРАСТОВ.

Новые жители молчановского леса
Четыре года го.му назад в 

урочище верховья речки Лай- 
га молчановские охотники за
пустили 73 соболя. Они при
жились и стали размножаться.

В прошлом году по специ
альному разрешению охотники 
выловили 20 соболей. Такое же

количество этих ценных зверь
ков будет отловлено и в насту
пившем зимнем охотничьем се
зоне. Одиннадцать соболиных 
шкурок от охотников уже по
ступило заготовителям сельпо.

Е. МЕЛЬКОВ.

о п ы т н ы й  ПТИЦЕВОД g

На окраине села 
Феоктистовки Асинов- 
ского производственно
го управления располо
жена птицеферма кол
хоза имени Ленина.

Много лет на птице
ферме работает опыт
ный птицевод Прикоп 
Дмитрий Иванович. В 
1962 году в колхозе 
было получено по 129 
яиц на курицу-несуш-

ку. Осенью этого года 
из кур-молодок рус
ской белой породы 
скомплектовали ферму 
с поголовьем в 1.400 
несушек. В октяб
ре молодки стали не
стись. Сбор яиц в ок
тябре составлял 250 — 
300 штук в день. В но
ябре Дмитрий Ивано
вич стал искать пути 
повышения продуктив
ности птицы. В рацион

кормления ввели ком
бикорм. вареный кар
тофель. капусту, из
мельченные вареные 
мясные отходЬг (колхоз 
получает их на мясо
комбинате), мел. ра- 
кутпку. Кормить стали 
пгицу четыре раза в 
день. Чистая вода 
постоянно находится в 
поилках. Дмитрий Ива
нович говорят: «Как
стали кур кормить ме

шанкой, яйценоскость 
быстро повысилась». 
Если в начале ноября 
получали по 300 штук 
яиц в день, то уже че
рез 6— 7 дней собира
ли по 600— 700 яиц в 
день. А  18 и 19 ноября 
получили по 1.100 яиц. 
20 ноября— 1.200 яиц. 
Такой сбор яиц удер
живается и сейчас.

В. с и т ь к о .

СЕАЬСКИХ
УЧ АТСЯ
законах по пенсиям и пособи
ям. О работе постоянной куль
турно-бытовой комиссии сде
лал сообщение заведующий от
делом культуры райисполкома 
И. П. Копчов.

Для депутатов и сельского 
актива прочитана лекция о 
международном положении.

Такие семинары Томский 
райисполком провел с депута
тами Рыбаловского. Тахтамы- 
шевского, Богашевского и дру
гих сельских Советов.

Я. Ф ЕДОРОВ.

С туденческ:ая 
лекторская  .
При комитете ВЛКСМ инсти

тута радиоэлектроники и элек
тронной техники создм1а лежтор- 
ская rpyiraa. Более двадцати ее 
члеиов специализируются на 
международной тематике. Они 
слушают лекции по вотросам 
международной жизни, проводят 
занятия по гламым проблемам 
современности. Много времеяи 
уделяют им руководители гоуп- 
пы —  преподаватель кафедры 
истории КПСС В. П. Овчинников 
и пятикурсник В. Колмогоров.

Отряд студентов готовится к 
выступлениям с ле!1шиями на 
предприятиях и в высших 'Учеб
ных заведениях обласгоого цент
ра.

На днях состоялось первое за
нятие группы лекторов по рас
пространению технических и на
учных знаний.

В. БЕЛЬЦКИЙ. Т

кино
Дроиова с его учепиком Вязьмнным 
(артист И. Озеров). Тон несколько 
грубоватый, резкий, каким начинает 
разговор Дронов— Черкасов соспотк 
н>увшимся на жизненном поприще 
молодым ученым, сменяется мягки 
ми, по-отечески задушевными нота
ми. Здесь пластика акте^юкнх при
емов настолько совершенна, что вов
се забываешь об исполнителе. Надо 
отдать должное и молодому актет>у 
Озерову, сумевшему правдиво пере
дать светлые, привлекательные ка
чества своего героя.

К сожалению, в отличие от пьесы, 
в фильме несколько потуслнели об
разы Морозова (уже с первых кад
ров в исполнении И. Горбачева 
его карьеристское нутро стано
вится понятным), Р.умянцевой (та: 
лантливой артистке Э. Быстрицкой, 
по-вндимому, оказалось недостаточ
но отведенного по сценарию мате 
риала для полнокровной интересной 
роли). Г. Анисимова в роли врача 
Аси Дааьцовны хорошо показывает 
ее беспокойство за состояние здо
ровья Дронова и восхищение муже
ством ученого, слабее рисует она 
личную драму —  разочарование в 
близком человеке— Морозове. Но в 
этом, пожалуй, больше виновен ав
тор сценария, так как играть актри
се приходится несколько банальную 
сцену. СЙ>еди маленьких эпизодиче
ских персонажей достоверным и за
поминающимся получился облик су
ховатой секретарши Тамары Иванов
ны (артистка А. Павлычева).

«Бее остается людям» —  про
изведение о нашем современни
ке— 1ученом и граж,данкне, патрио
те Родины. И обращено оно также к 
современникам, особенно к тем, кто 
только вступает в жизнь.

Можно быть уве1)енным, что зри
тель, побывав на этом умном, по
учительном фильме, не останется 
равнодушным. Новый фильм толь
ко начал свой путь по экранам. По
желаем ему счастливого пути, но
вых встреч со зрителями!

Г. ПАЗДНИНОВ.

С П О Р Т

новый УСПЕХ ДМИТРИЯ КАРТАШОВА
Радостную весть принесла в Томск телеграфная лента. В Алма-Ате 

проходили прнккдочные соревиовавия горнолыжников для включевия 
их в состав олимпийской команды. 9 декабря спортсмены состязались 
на 1.900-метровой траосе слалома-гиганта с перепадом высот 550 мет
ров. Ворот было — 54.

Едва солнце показалось из-за Талгарского перевала, начались сорев
нования в Чимбулаке. Казалось, горнолыжники брали старт на солвце, 
а затем где-то за тяяьшатаскими елями приземлялись и мчались по скло-

"на м”™ ы 10Й трассе среди сильяейшя! горнолыжников оспаривал лер- 
веяство и томский мастер спорта Дмитрий Карташов. Сложную дистан
цию ов прошел за 2 минуты 21,6 секунды и вошел в пятерку сильн^ 
ших. Первое место с результатом 2 минуты 17,4 секунды завоевал ар
меец В. Мельников. _________________________

Половина пути пройдена
На шахматном чемпионате СССР 

состоялось доигрывание отложев- 
ных партий.

После десяти туров лидируют 
Геллер, Полугаевский, Холмов и 
Спасский — по 6,5 очка.

ЛЕНИНГРАД, И декабря. (ТАСС) 
Десятый тур шахматного чемпнова 
та страны — своеобразная полови 
на пути для каждого из шахмати 
стов. Поэтому участники первенст 
ва старались подвести итог к этому 
рубежу. __________

С М Е Н А  А И Д Е Р О В
Состоялся третий тур командно

го первеяства области по шахма
там. Теперь — позади треть ди- 
стаяции.

Вновь в голове колонны — поля- 
техники. Они буквально разгроми
ли шахматистов медицинского ин
ститута, выиграв во всех партиях
— 6:0. «Труд* победил «Темп» со 
счетом 5:1, а шахматисты универси
тета с минимальным перевесом 
3,5:2,5 выиграли у ТИРЭЗТа. «Первые 
радости*—так можно харвктериэоу 
вать турнирные, дела ТИСИ. Третий 
тур принес строителям первое до
стижение. На этот раз чемпиону 
области В. Юдину не пришлось 
«краснеть* за своих товарищей: 
они играли по-чемпионски, а вот 
сам он, наоборот, подкачал: единст
венную ничью «Теплоэлектропроек- 
ту* подарил именно соперник 
В. Юдина перворазрядник В. Ко- 
верников. Спартаковцы яанес-1и по
ражение шахматистам Дома пионе
ров — 4,5:1,5.

Положение команд в турннрнои 
таблице первой группы следующее: 
ХПИ — 13 очков, «Труд» — 12,5, 
ТГУ — И, ТИСИ — 9,5, Дом пионе
ров — 8, «Спартак» — 7 из 12, ТМИ
— 6,5, ТЭП -  5.5, ТИРЭЗТ — 4 из 
12 и «Темп* — 1 очко из 6 партий.

Смена лидеров произошла и во 
второй группе. Герои ‘ старта —

шахматисты манометрового завода 
уступили университету. Встреча 
между ними принесла вяушитель- 
ную поведу студентам — 5,5:0,о. 
На^ав 13,5 очка из 18, они вышли 
вперед. На очко отстают маяоме^ 
ристы, V шахматистов ТЭМЗа — И 
очков, 9 из 12 имеют в своем акти
ве «дублеры» ТИРЭЭТа.

А. ПАНЮКИН, 
председатель областной кол
легии судей по шахматам.

ИЗВЕЩЕНИЯ
12 декабря в 6 часов вечера, в 

кабинете печати редакции газеты 
«Красное знамя* проводятся за
нятия школы внештатных коррес
пондентов. Тема занятий; «Репор
таж в газете*.

12 декабря 1963 года, в 5 часов 
30 минут вечера, в помещении об
ластного лектория (г. Томбк. про
спект имени Ленина. 75) состоится 
открытие народного университета 
охраны природы, садоводства и 
озеленения. Тема занятия: «При
рода и коммунизм». Лектор — 
профессор И. П. Лаптев. Вход 
свободный.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ГОСУДАРСТвЕННЫИ 3 ^  ВНУТРЕННИЙ ВЫИГРЫШНЫЙ ЗАЕМ
СПРАВОЧНАЯ ТАБЛИЦА

96-го тиража выигрышей, состоявшегося 30 ноября 1963 года 
в гор. Ташкенте.

ВЫИГРЫШ И ВЫПАЛИ НА СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕРА СЕРИИ И 
ОБЛИГАЦИЙ ВО ВСЕХ СЕМНАДЦАТИ РАЗРЯДАХ ЗАЙМА:
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000852 11*) 1000 035454 47*) 500 070208 49*) 1000
001511 1— 50 40 035741 49*) 500 071350 04*) 500
002811 07*) 500 037014 23*) 500 071713 17-) 500
002994 1— 50 100 037713 1— 50 40 071826 25') 500
003286 03*) 500 039590 14*) 500 072371 15*) 1000
003320 1— 50 100 039702 03*) 500 072486 44*) 500
003331 16*) 500 040709 30*) 500 072685 1— 50 40
003756 32*) 1000 040785 17*) 2500 073402 1— 50 40
004078 13*) 1000 043231 1— 50 100 073941 32*) 1000
004668 1— 50 40 044146 36*) 5000 074047 1 — 50 40
004710 10*) 1000 044353 1— 50 100 075194 24*) 500
005970 27*) 500 044781 47*) 2500 075411 44*) 500
006173 1— 50 40 045461 21*) 500 075465 1 — 50 40
006681 1— 50 40 045732 1— 50 100 075576 1— 50 40
006728 12*) 1000 045822 1— 50 40 075935 07*) 500
006845 44*) 500 046040 1— 50 40 076288 29*) 500
007104 1— 50 40 046811 1— 50 40 077159 19*) 5000
007361 1— 50 40 046823 32*) 500 077636 1— 50 40
008263 1— 50 40 047273 14*) 500 077648 48*) 500
008763 1— 50 100 047960 37*) 500 079126 39*) 1000
009444 1— 50 40 048094 47*) 500 079798 1— 50 100
009457 09*) 500 048268 17*) 500 080112 1— 50 40
011265 1— 50 40 048975 30*) 2500 080116 1— 50 40
011350 1— 50 40 049664 16*) 500 080818 1— 50 40
011717 1— 50 40 050994 1— 50 40 082288 1— 50 40
011883 30*) 1000 052363 и*) 500 083098 1— 50 40
014037 28*) 500 052597 47*) 500 083248 06*) 500
014109 10*) 500 052667 46*) 500 083328 36*) 1000
014209 1— 50 40 053921 36*) 500 085201 02*) 500
015576 1— 50 40 054619 09*) 500 085840 1— 50 40
015868 04*) 500 055846 29*) 500 086568 04*) 500
015955 09*) 500 056001 1— 50 100 086683 18*) 500
017377 36*) 500 056077 14*) 500 086729 1— 50 40
018103 1— 50 40 056526 31*) 1000 087940 1'— 50 40
019159 1— 50 40 057287 17*) 500 088265 48*) 500
019317 25*) 500 057953 31*) 1000 088650 26*) 1000
020662 39*) 500 058248 18*) 500 088810 04*) 500
021430 35*) 500 059077 1— 50 40 089089 1— 50 40
023191 1— 50 100 059359 15*) 500 089267 39*) 500
023236 34*) 500 060319 12*) 500 089274 26*) 500
026234 11*) 500 060544 38*) 500 090156 38*) 500
026622 16*) 500 061304 25*) 2500 090230 17*) 500
027575 07*) 500 061884 44*) 500 090592 46*) 1000
027932 42*) 1000 062465 06*) 500 090885 11*) 1000
029788 1— 50 100 062850 08*) 500 092492 1— 50 40
030301 I5-) 1000 063788 1— 50 ТОО 094095 1— 50 100
030780 07*) 1000 064999 39*) .500 094418 37*) 500
031307 1--50 100 065448 01*) 5Л0 094968 15*) 500
031442 1— 50 40 065494 30*) 500 095139 06*) 500
031931 21*) 500 067550 33*) 1000 095886 22*) 500
031946 32*> 500 0680.56 1— 50 40 095992 Т — 50 40
032563 1— 50 40 068196 49*) 500 096207 1— 50 40
033270 24*) 500 069438 28*) 500 096781 02*) ■
033785 17*) 1000 069446 25*^ 1000
034046 34*) 500 069547 18*) 2500
034629 1— 50 100 069946 46*) ТООО 098565 21*) 500
034747 1— 50 40 070ГЗЗ 13*) 1000* 098747 1— 50 40

Коллектив Томского мельком
бината извещает о смерти глав
ного инн^енера

ЯКОБСОНА
« Виктора Васильевича

и выражает глубокое соболез
нование семье покойного.

Вынос тела состоится 12 де
кабря. в 15 час., из клуба 
мелькомбината.

Коллективы областного уп
равления производства и заго
ловок сельскохозяйственных 
продуктов и областной сельско
хозяйственной опытной станции 
и опытно-производственного хо
зяйства выражают глубокое со
болезнование Волькенау Нине 
Николаевне по поводу прежде
временной смерти ее сына 

Владшиира Борисовича 
ВОЛЬКЕНАУ.

*) На остальные 49 номеров облигаций этой серии выпали вы
игрыши по 40 рублей.

Управление гострудсберкасс в  госкреднта 
Томской области.

т о м с к и й  ГОСУДАРСТВЕННЫИ УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что в четверг. 26 декабря 1963 года, в 2 часа 
дня, в аудитории № 1 Сибирского физико-технического инсти
тута, на заседании объединенного совета по присуждению уче
ных степеней по физико-математическим наукам (физические 
специальности) при Томском государственном университете со
стоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ,

представленных на соискание ученой степени кандидата фи
зико-математических наук Сидоровой Т. С. на тему: «Исследова
ние природы упрочнения твердых растворов медь— алюминий» 
и Петровой М. В. на тему: «Влияние атмосферы на излучение 
низкоточного дугового разряда».

С диссертациями можно ознакомиться в библиотеке Сибир
ского фшико технического института.

том ский  областной  
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

12 декабря  — «С екреты  ф ирмы
«Клеменс и сы н».

13 декабря — «Б езум ны й день, и л к
ж е н и т 1*ба Ф и гаро» .

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
нмсии М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Суд сумасш ед- 
IUHX» — 9-30. 11-40. 13-50, 16.
18-10. 20-20. 22-30.
М алый зал — «Разбиты е м е чты *
— 9. 10-45. 12-30, 14-15. 16-10.
18-05. 20. 21-55 Дети до 16 лв» 
не допускаются,
Зал к и н о х р о н и к и  — «От весны  
до весны» — 11-05, 14-10. 15-10.
18- 15. 20-20. 21-20. «Р азговор с 
господином  Ш альгю сом » , «Я иду»
— 10. 13-05. 17-10. 19-15. «Ураган  
на Кубе», «Ч ехословакия встре
чает «Ч айку» , «Ж еланные гости», 
«Семь веков  спустя»  — 9, 12-05, 
16-10.

КИНОТЕАТР «О КТЯБРЬ»
Зеленый зал — «Суд сум асш ед
ш их»  — 9. 11-15. 13-30. 15-45.
18. 20-15, 22-30.
Голубой зал — «Суд сум асш ед
ш и х *  — 10-45, 13. 15-15. 17-30.
19- 45, 22.
Для детей —  «Дикие лебеди*, 
« Н и ки тс ки й  ботанический  сад»
— 9-15.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал — «Самолет ухо д и т 
в девять» — 9-20, 11, 12-40, 14-20, 
16. 17-40. 19-20. 21. 22-35.
М алый зал — «День, ко гд а  и с 
полняется 30 лет» — 10, 11-40.
13-20. 16. 18-20. 20, 22-35.

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

—  «М ечте навстр е чу» — 10. 11-25. 
12-50. 14-15. 15-40, 17-05. 18-30. 19-55.

21-20.
КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

—  «М ечте навстречу» — 17-30,
19. 20-30. 22.

Телеф оны: редактора — 37-37, за
местителя редактора — 51-75, заме
стителя редактора — 42*44, ответ,
сенретаря — 31-19. секре тариата
— 42-40. отделов: идеологи че ско го
— 47-45 и 42-46, пром ы ш ленного  и 
п а р ти й но й  ж и з н и  — 37-75. сел ьскохо 
зя й ственного  и  п а р ти й но й  ж и з н и  — 
37-39, со ве тско го  строи тельства  и  бы
та — 37-77, писем  и рабселькоров
с ко й  сети  — 37-38 и  31-47. инф орм а
ции  — 51-61. зам. зав. издательством

— 52-23, бухгал те 
р ии  и  отдела o6v> 
явленнй — 37-36, 
стенограф истнн  
52-02.

г. Томск, типограф и я  N: 2 полиграф - 
изоата.
К302524 Заказ № 3925


